

## Consideraciones actuales

### I. La ponencia española sobre el Alta Silesia

Cuando el telégrafo nos comunicó, diez días ha, la noticia de haber renunciado nuestro embajador en París a ser ponente en la cuestión del Alta Silesia, nuestro comentario inmediato hubo de ser lamentar esta nueva inhibición de España como valor internacional. Llegaron, días después, los diarios de Madrid y Barcelona y en la mayoría de los pocos comentarios dedicados al asunto, sobre todo en la prensa de tendencias conservadoras, se aplaudía tal inhibición. Sólo, ahora, al cabo de una semana, viene el «Diario Universal» a sostener un punto de vista semejante al nuestro.

Temimos un instante haber cometido una ligereza y tal vez una injusticia. Las reflexiones de nuestro colega madrileño han venido a fortalecer nuestra primera impresión. Ciertamente que se imponía la renuncia. Pero lo grave, repetimos, más que la renuncia en sí, ha sido la necesidad de renunciar. Y ello por diversas causas y consecuencias. Entre las internas, nacionales, porque vamos dando con demasiada frecuencia la sensación de incapacidad y temor. Entre las externas, internacionales, porque se ha demostrado, esta vez de un modo patente, la ineficacia, debida a la falta de libertad, de la Sociedad de Naciones.

Fuera, sin duda, preferible que el señor Quiñones de León no hubiese tenido que hablar al Rey, ni al Presidente del Consejo, de la ponencia sobre el Alta Silesia que se le encargó. Fuera también preferible renunciar a la ponencia por cualquier motivo banal, a causa del calor, por ejemplo. Mas la posición internacional tiene sus compromisos y la verdad sus exigencias. Nuestro Gobierno ha confesado, con franqueza insólita, esa verdad. Lo grave, repetimos, es la implacable existencia de tal verdad.

El Gobierno creyó que no debía comprometerse en el asunto del Alta Silesia. Este acto significa que perdura en las altas esferas del país, frente a la nueva mecánica internacional, la misma política de neutralidad que caracterizó la actitud de España ante el conflicto europeo. La voluntad de España sigue siendo la voluntad de no intervenir en los negocios y querellas del mundo. Y una doctrina de equilibrio de amistades, una doctrina de no intervención absoluta, conduce fatalmente a todas las inhibiciones.

En conclusión: España reconoce que «no puede» ser imparcial, que no puede sostener su imparcialidad. Porque la imparcialidad es el lujo de los fuertes. España, no pudiendo permitirse tal lujo, se refugia en la abstención. ¿No es triste, no es grave, pues, que España se vea irremisiblemente obligada a inhibirse, como valor internacional? Tal es el punto que nos interesa establecer, para tener idea, «inter nos», de nuestra importancia.

### II. La Sociedad de Naciones

Vayamos al aspecto de la cuestión por el lado internacional.

Cualquiera que sea el sentido o conclusiones de la ponencia sobre el Alta Silesia, cualquiera que sea también la sentencia arbitral del Consejo de la Sociedad de Naciones, ponencia y sentencia no resultarán del gusto de nadie. Si es favorable a la tesis alemana e inglesa, se disgustará Francia. Si satisface a Polonia, Alemania e Inglaterra estarán descontentos. Y para huir de compromisos y enemistades, las naciones neutras, llamadas a dirimir el pleito, se inhiben.

Salta, pues, a la vista, inmediatamente, esta consecuencia. Que el Tribunal de la Sociedad de Naciones no es un Tribunal libre. Que los delegados de las Naciones asociadas no son más ni menos independientes que sus gobiernos. Como se ha demostrado en el caso presente, tanto el señor Quiñones de León como el Gobierno, han temido solidarizarse y comprometerse.

Todo el mundo ha venido proclamando que nuestro Embajador hubiera sido un ponente imparcial. Así resulta, evidentemente, que nuestro Gobierno ha temido que esa imparcialidad nos resultase perjudicial. Luego son incompatibles la imparcialidad y la independencia en el seno de la Sociedad de Naciones. Luego, en último análisis, la Sociedad de Naciones está sometida a todos los antojos de la política y es una asamblea más, como cualquier otra.

¿Qué queda, así, de nuestro ensueño de justicia internacional?

### II. No olvidemos lo demás

La intensidad, la gravedad de los sucesos de Melilla absorben la atención de las gentes. Se olvidan otros, palpitantes, graves, imperiosos problemas que no han cedido en dificultad ni en riesgos. El país se acostumbra, con peligrosa facilidad, a considerar la cuestión de Marruecos aisladamente, sin relación con el fondo del problema español. Débese esforzar, por el contrario, en considerar todos esos conflictos como aspectos que son, únicamente, del problema global de organización colectiva.

La culpa no es de la opinión pública, sino de los encargados de orientarla. Ante el desastre marroquí, hemos observado una impresionabilidad aguda, seguida de exaltaciones o turbaciones, de bravatas y alarma. Ha faltado preparación en el ánimo de las multitudes; ha faltado una propaganda sólida. Pocos son los individuos que tengan sobre Marruecos ideas firmes y razonadas. Y esto, en régimen de democracia, resulta siempre fatal.

Al Gobierno mismo, al Estado, sólo le pedimos medidas respecto a Marruecos. Hemos casi olvidado que existe el problema social. Sólo quien se deje engañar por el deseo de no ver turbada su quietud, puede creer extinguido este problema.

Débese decir, por tanto, que se mantiene vivísimo, porque fuera candidez o despreocupación suicida no reconocerlo. Parece, la cuestión, encalmada porque otros asuntos de actualidad nos distraen. Sin embargo, las soluciones que reclaman los asuntos obreros no pueden aplazarse.

Hay también el pavoroso problema de la Hacienda española. El Ministro del ramo ha prometido, como trabajo previo, hacer un resumen claramente demostrativo de la situación de nuestra Hacienda. Luego hay problemas apremiantes relacionados con organismos financieros. Y todos, igualmente, han de estar resueltos pronto, antes del 31 de diciembre. Si así no se hiciera, se entorpecería la marcha económica de la nación.

Bien está que miremos a Guerra, pero no dejemos de mirar a Hacienda. Aparte la labor de la primera que deberá reflejarse en la segunda, tiene esta última otras cuestiones importantísimas planteadas ya anteriormente. Hay el plan de reconstitución nacional, el problema ferroviario, las construcciones navales...

No olvidemos nada. El problema hispánico es de totalidad.

### NUESTROS COLABORADORES

## El Museo de Mallorca

#### II Y ÚLTIMO

Así como, para vivir, cultiva Mallorca sus campos, sus huertas, sus frutales, así mismo debe cultivar sus bellezas naturales y artísticas si quiere doblar su bienestar natural y acrecentar infinitamente su respetabilidad de pueblo moderno y culto.

Sin abandonar su actividad agrícola puede empezar la isla su regeneración atendiendo a la conservación y exaltación del paisaje, particularmente a la repoblación vegetal del mismo. Un paisaje con pocos árboles o desprovisto de ellos por completo es la imagen misma de la desolación. Por

este camino del salvaje talado la Arcadia Feliz, toda la Grecia inmortal, el divino Olimpo, sus fuentes y sus ríos melodiosos, degeneraron en eriales y pedregales inhospitalarios, paisajes de condenación dantesca. La literatura griega no puede nada sobre este horror, no puede hacer correr ni una gota de aquella agua, no puede hacer surgir uno de aquellos árboles que la sugirieron. Por haber asesinado su paisaje, Grecia, con ser Grecia—que es todo lo que buenamente se puede ser—yace muerta y sepultada debajo de sus pedregales ora helados ora candentes.

Restaurado y enriquecido el paisaje generoso de Mallorca,—el museo vivo de Mallorca—será buena acción la de atender al Museo muerto, el Museo propiamente dicho, el Tesoro artístico de Mallorca. Habrá que irá la acumulación, ordenación, salvaguarda, exhibición y conservación de la mayoría de estos objetos de arte que, hoy en poder de particulares, son como propiedad de nadie; como propiedad, en todo caso, del extranjero que los codicia y que, al acecho, espera la muerte o la ruina de sus precarios poseedores para lanzarse gloton sobre ellos y llevárselos.

Hay que fundar la Sociedad de amigos del Museo Balear a imagen de *Les Amis du Louvre*, que tan bellísima acción lleva hecha en París en favor del tesoro artístico nacional francés. Hay que despertar el patriotismo y la alta especulación de la colectividad mallorquina para rescatar todo lo posible del continuado éxodo artístico que sufren estas islas. Hacer el magnífico Museo de Palma, el que por sí solo atraerá a los dilettanti y a los

estudiosos. Secuestrar más o menos análogamente toda la buena pintura que aún queda en Mallorca, toda la escultura griega, romana y gótica; toda esta fabulosa riqueza de cerámica renacentista y barroca que por milagro no ha sido aún malbaratada; todos los miríficos vidrios que el traficante ansia; restaurar la arquitectura arruinada o profanada, empezando por la Catedral; expropiar los interiores de las antiguas casas señoriales cuyos propietarios estén fichados como venales; ahorrar a los convictos y confesos de venalidad; inventar impuestos que obliguen a cotizar para el Gran Museo a todos los insulares, gabelas ruinosas para los recalcitantes e indiferentes, tormentos crudelísimos e implacables contra los cómplices de trafico artístico...

Está claro que este programa requiere una actividad intensa y perseverante, cosa que no se puede exigir al temperamento mallorquín, el cual es precisamente de índole opuesta: todo pasividad, casi indolencia. Pero en esta cruzada artística todo lo mallorquín ha de coadyuvar; hay que sacar jugo a estas mismas indolencia y pasividad; de ellas se valdrán los cuatro o cinco mallorquines bien dotados para la acción que se hallaren después de una sabia y detenida selección, ya que por el indirecto otorgamiento de su pasividad, el común de los mallorquines podría sufrir sin protesta de este Comité de Salvación Pública todos los vejámenes, extorsiones y barbaridades que sean indispensables al rápido y cabal éxito de esta empresa de redención.

FELIU ELIAS

### LA SITUACION INTERNACIONAL

## COMENTARIOS RAPIDOS

De los que se saca en limpio cuál debe ser la mejor política francesa de aquí en adelante

Para comprender la morfología de una comarca, lo mejor es subir a una de sus cumbres más altas, a la más alta si es posible, y contemplarla desde allí.

Para comprender la significación de un gran suceso histórico no hay sino dejar correr el tiempo y luego, desde lo alto de los años transcurridos, contemplar el tal suceso y sus consecuencias.

Creo que fué Macaulay que dijo que al estadista hay que juzgarle a diez años fecha, por los resultados de su obra. Fuera él u otro, tengo la máxima por muy discreta.

No podemos juzgar a nuestros estadistas muertos diez años ha porque no tengo noticia de ninguno. Los que pasaban por tales lo eran a la manera de aquellos cruceros de nuestra escuadra a la alta categoría de acorazados por una disposición refinada por el almirante Beranger, poco antes de la guerra ultramarina. Las balas norteamericanas llevaron su irreverencia y descortesía al extremo de menospreciar completamente las disposiciones del ministro español y tratar a los cruceros como si fueran lanchas.

Aquella desgracia desvaneció amargamente una ilusión nuestra, porque de ilusiones y fantasías se, mantiene nuestra debilidad; pero nacieron otras, llegaron tras ella nuevos desencantos, y vuelta a empezar.

Dios me libre de hablar de éstos. Al proclamador de verdades le tratan los fabricantes de mentiras como los yanquis a las escuadras de Cervera y de Montojo, y los buenos, los patriotas, la gente nuestra en política (el tegido adiposo del cuerpo social) contemplan el diferente vapeo de su campeón.

Por tanto rueda la bola, campo libre al infundido (que dicen allá en Madrid), pues de los escarmentados nacen los avisados. Quien quiera defensores esforzados y llenos de entusiasmos por el bien público, que los pague, y que les ayude en el momento del peligro.

Y pasemos a otra cosa.

#### II

Dos años y medio, casi tres, van pasados desde que acabó la guerra, y ya está a la vista de los más romos, esto es de la generalidad de las gentes, el magnífico negocio británico, amasado con la sangre y el dinero ajenos.

Para los que no nos dejamos deslumbrar por la palabrería sonora y hueca de gran circulación, la cosa estaba clara, no sólo mientras duró la guerra, sino mucho antes de que empezara.

John Bull salía de caza seguido por sus lebreles. Cobrada la pieza distribuye algunos tajadillas entre ellos, y guarda pa-

«La Epoca» publica un artículo para preparar la opinión sobre las próximas operaciones de Marruecos.

Hay que desvanecer la creencia generalizada de que el avance se realizará con pequeños sacrificios.

Considerando la moral y las posibilidades militares de los rifeños, puede deducirse que habrá, inevitablemente, dos encuentros duros.

No es preciso avanzar pronto, si no avanzar bien.

esta suerte la servidumbre es secreta y se disfruta con los colores de la libertad.»

Muy bien dicho. Los franceses van enterándose. Falta, para llegar a una buena inteligencia franco-española, que los españoles se enteren también. Cabalmente sospecho que dentro de pocos días habrá surgido un obstáculo a esa buena inteligencia.

¿Cuál? Ustedes lo verán. Yo no quiero meterme a profeta.

Me limito a dar a los franceses el aviso siguiente:

Francia posee un inmenso y rico imperio colonial. No tiene marina suficiente para protegerlo. Dos veces ha sido despojada de sus dominios ultramarinos por Inglaterra. La mejor política francesa será la que más probabilidades tenga de evitar el despojo tercero.

GONZALO DE REPARAZ

## Notas al día

ULTRAISMO.—He ahí un mote cast descreditado por causa de haberse aplicado a una discutida tendencia. Un sector político se ha valido de él para tildar sus nuevas y audaces producciones, admitidas por unos y rechazadas por otros.

Y no obstante, el vocablo «ultraismo» está repleto de noble sentido y espíritu independiente; «ulvir en perpetua aurora» es su verdadero significado metafórico.

«Creacionismo» es otra de las palabras empleadas para definir el nuevo adventimiento poético. Y quizás resulta más expresiva, más clara, y hasta eufónicamente más bella.

Ahora bien, entrando de lleno en la parte esencial del nuevo género poético (dejemos aparte ya el que se llame esto u lo otro, de exigua monta) nos encontramos frente a una innovación asaz curiosa.

El ultraismo, cuya intención es indiscutiblemente loable, es muy discutible en lo que atañe a su realización.

Es una modalidad poética que olvida en exceso la parte esencial de la poesía, que es el espíritu, la vibración cordial. Es un trabajo técnico y mental, hasta la torturación. Carece de espontaneidad; delata un esfuerzo inusitado para conseguir forjar las imágenes, resultando éstas de una expresión suelta e incoherente. Y puede que a esto sea a lo único que «se va ultra», a cazar imágenes.

Para construir versos ultraístas es indispensable tener imaginación, y, en cambio, no es necesario poseer sentimiento.

Es un género que carece de rima, no de ritmo.

Pero de todo esto que llevamos dicho a considerar que el «ultra» es simplemente un snobismo, dista mucho espacio.

Una de las deficiencias de esta cruzada es que no a todos sus componentes les adorna un necesario discreto talento. En la cofradía o secta ultraísta profesan muchas humanas deficiencias. Y esto es la culpa de que se les dé escasa belligerancia.

Una de las cosas que con más honor pueden apuntarse es el haber conseguido una reacción contra la poesía pessimista, bequeriana, esproncedista, de lágrimas, crepúsculos, cipreses y claros de luna.

Ya que nosotros creemos más plausible que la juventud vibre afanosa por alcanzar formas nuevas y atrevidas a que se adormezca morbosamente al arrullo del aura decadente que todavía nos llega del ochocientos.—J. A.

## 30 años atrás

1 Septiembre 1891.—Dice un periódico de Barcelona que, por encargo de la duquesa de Medinaceli, uno de estos días tendrá efecto, en el Real Monasterio de Santa Creus, una curiosa ceremonia, que consistirá en colocar en un magnífico ataúd de cedro los gloriosos restos de sus ilustres antepasados, don Guillermo y don Ramón de Moncada, muertos en la conquista de Mallorca, depositados poco después de morir o acaso antes de que muriesen, debajo del pino que todavía subsiste hoy en tierra de Santa Ponsa, junto al Coll de la Batalla, y que lleva el nombre de aquellos dos guerreros, y después en la que fué iglesia del Santo Sepulcro, situada frente a la calle que tiene el nombre de los mismos en esta ciudad.

# INFORMACION LOCAL

## Palma al día

Pasó la ola de calor que este año hemos tenido la satisfacción de «saborear»; la temperatura ha dado un cambio lo cual nos permite absorber unas miéjoras de aire del que estábamos muy necesitados, pues, corriendo parejas con las subsistencias este fluido invisible, hemos padecido de él gran escasez.

Pebo, que durante el último invierno estuvo condenado al ostracismo, como diría un político ultraista, ha querido vengarse este verano de su destierro, haciéndose ostensible. Vistiendo sus mejores trapitos nos ha azotado despiadadamente, cruelmente; pero, al fin, se ha compadecido de nosotros, miseros mortales, y ha moderado sus ímpetus. ¡Gracias, Pebo, eres todo un hombre! Que Dios te galardone, en premio a tanta bondad. Ahora estamos frescos, los unos más que los otros, según el temperamento de cada uno.

Después de habernos encarado con el Padre Sol, a quien debemos agradecer el generoso rasgo, pasemos a llenar el objeto de esta crónica—que publicaremos diariamente y en la que condensaremos, poniendo en las que lo merezcan un comentario, los principales acontecimientos del día ya sean de carácter político ya social, dando al propio tiempo una impresión sobre la vida palmesana.

El Gobernador civil reiteró las órdenes a la policía para que a todo trance evite el juego a los prohibidos.

Sin embargo, el señor Montis que es mallorquín y quiere mucho a sus coterráneos, está dispuesto a tolerar los juegos denominados «El escondite», «La gaita ciega» y otros que puedan proporcionarles solaz y esparcimiento; pero, en cuanto a los que puedan perjudicar ni a la ventura ni a la salud. Quiere don Raimundo cortar la propensión, esa inclinación que tenemos a todo lo que huele a prohibido, defecto innato en nosotros por ser hijos de Eva que siendo muy joven, según dicen, pecó en el Paraíso Terrenal comiendo fruta de un árbol prohibido. Y por cierto que nos fastidió porque la manzana comida nos trae muchas consecuencias: tenemos guerras, disgustos, calamidades, etc., ¡todo por una manzana! Me horroriza pensar si llega a comer dos. ¡Desaparecemos todos del mapa!

El Alcalde accidental, confesándose con los periodistas, dijo que el regreso de las colonias escolares se efectuará el próximo sábado. Que las haya sido útil y provechosa a los jóvenes colonos la excursión.

Las Juntas Directivas de las sociedades que integran la Casa del Pueblo piensan pasar esta noche el rato discutiendo la aprobación de los nuevos presupuestos. ¡Qué haya avenencia y consigan su objeto!

Anoche hubo concierto general de grillos, de los que ha habido gran producción este año, amenizándonos el vivir.

Y basta por hoy.—J. T.

## Del Carnet

Anoche marchó a Barcelona nuestro estimado amigo y colaborador el Bibliotecario don Miguel Ferrá.

En el vapor «Rey Jaime II» salió para Valencia el Inspector Jefe de esta Inspección de Vigilancia, don Tomás Florez Vicente, quien marcha a recoger a su señora esposa.

A bordo del «Balear» llegó ayer mañana el Administrador de esta Aduana don Gabriel Fernández Shaw.

Repuesto de su enfermedad, llegó ayer de Alicante el capitán del vapor «Jorge Juan», don Mateo Seguí.

Con objeto de incorporarse al Regimiento de Infantería de Inca ha llegado don Juan Bannasar Bisquerra, quien presta sus servicios en la plaza de Ceuta.

De Ibiza llegó ayer el radiotelegrafista don Emilio Vidal Amorós.

Aquejada por cruel dolencia, le han sido administrados los últimos sacramentos a doña Catalina Flaquer, madre del Cura-Párroco de esta Santa Iglesia Catedral, Rdo. don Sebastián Esteva.

Hacemos votos para que la enferma experimente pronto alivio.

Anoche salió para Barcelona, después de haber permanecido unos días en esta isla, el Marqués de Mont Roig.

En el vapor «Rey Jaime I» marcharon anoche a Barcelona don Ernesto Walette, don Enrique Raymond, acompañado de su señora y de su hija, don Otto Bichocho, Mr. Wetted Hach, M. H. Hubert, don Antonio Rosselló, don Miguel Casellas, don Joaquín Costals, don Cristóbal Cánovas y señora, don Juan Quetglas, don Antonio Palou, don Jaime Sampol, don Juan Martorell, don Jaime Cortés y don Sebastián Montaner.

En el mismo vapor marchó el pintor argentino don Carlos A. Castellanos, quien ha pasado una temporada en el puerto de Pollensa.

## Bodas de plata del Veloz Sport Balear

Cumplense hoy veinticinco años de la fundación de nuestra más importante sociedad deportiva.

En primero de Septiembre, y en el local de la plaza de la Libertad, esquina a la de la Soledad, constituyeron el Veloz Sport Balear los señores D. Miguel Mestre, don Rafael Rosselló, D. Gabriel Seguí, D. Simón Brussotto, D. Bartolomé Maura, don Ignacio Seguí, D. Emilio Pujó, D. Luis Vives, D. Agustín Cañellas, D. Francisco Gomila, D. Gaspar Font, D. José Berga, D. Francisco Mestre, D. Antonio Rubert, D. Faustino Salvá, D. José Garau, don Francisco Riera, D. Francisco Sancho, don D. Jaime Mayol, D. Pedro Pintó, D. Rafael Palmer, D. Miguel Verdager, D. Miguel Fiol, D. José Ferrá, D. Manuel Guardiola, D. Pedro Riu, D. Francisco Manassero y D. Guillermo Ramis.

La mayoría de dichos señores procedían de la sociedad Velódromo Palmesano, la cual se había formado después de extinguirse la sociedad de «Cazadores y Velocipedistas de Palma» a la cual precedió la sociedad Velocipedista de Palma.

Han sido presidentes del Veloz, D. Miguel Mestre, cerca de diez años, D. Lorenzo Roses, D. José Canet, D. Domingo Casasnovas, D. Ignacio Seguí y el actual D. Joaquín Pascual.

La vida del Veloz Sport Balear, puede asegurarse que ha sido la del sport en Mallorca. D. José Vives y D. Joaquín Pascual están reuniendo todos los antecedentes y materiales necesarios para la publicación de un libro en el que se reunirá toda la labor realizada por la simpática sociedad, que es asombrosa y fecundísima.

Viven todavía y forman parte, en su mayoría, aquel entusiasta y animoso grupo de ciclistas que cruzaron por primera vez Mallorca en todas direcciones y mostraron la bicicleta a todos los pueblos y aldeas de esta isla.

Miguel Mestre, Ignacio Seguí, Simón Brussotto, José y Enrique Vives, Gaspar Font, Rafael Rosselló, Joaquín Pascual, Juan Pieras, Rafael Riutort, Juan Juan, José Barnils, José Frontera, Gaspar y Antonio Moner, y tantos otros fueron los que difundieron aquí el hoy popular sport. A la vez que fueron ellos los que sintieron las emociones y satisfacciones de su patriótica labor, ellos también fueron quienes sufrieron las iras de nuestros campesinos ante la presencia de lo desconocido.

En aquellas ya largas fechas, las excursiones con recorrido de más de cien kilómetros eran frecuentes, y no pasaba día sin que un grupo de ciclistas visitara algunos pueblos. Las carreras de aficionados se celebraban periódicamente, y en ellas se disputaban algún lazo, alguna medalla y todo lo más algún objeto de arte.

La afición cada día en aumento determinó al Veloz, a lanzarse a la aventura de la construcción de un velódromo, para lo que adquirió los terrenos necesarios, lo que y con los otros complementarios que allí se han realizado ha llegado a convertirse en la mejor pista de España.

Las carreras que en la pista del Veloz se han efectuado han sido numerosas. Por ella han desfilado las grandes figuras del ciclismo, pudiéndose asegurar que la historia del ciclismo en pista en España ha sido escrita en el Velódromo del Veloz Sport Balear.

Los campeonatos de España han sido disputados aquí muchísimas veces; los de medio fondo los vienen poseyendo sin interrupción los mallorquines; desde que por primera vez lo ganó Mayol; a éste siguieron Febrer y Bover; los de velocidad han sido ganados por Oliver y Bover.

En la pista del velódromo, no tan sólo se ha cultivado el ciclismo, sino que también otros «sports». El motociclismo, la hípica, el tenis, el atletismo, el tiro de pichón, el boxeo con una exhibición del Campeón del Mundo, Jack-Johnson, el foot-ball, habiendo sido allí donde por primera vez se practicó en Mallorca, y tenido en muchas épocas brillante actuación que se traducía en partidos con equipos del continente y extranjeros.

Aunque no fuera ella la principal organizadora, el nombre del Veloz Sport Balear, va unido a una fecha memorable en la historia de Mallorca, el vuelo Barcelona-Palma, hecho por el malogrado Hedilla. Guarda el Veloz el contrato y oportuno recibo suscrito por dicho aviador y otorgado con la citada sociedad.

Hay también, el Veloz organizado por primera vez en España, el festival que denominó «Día del Ejército», y que ahora tiene carácter obligatorio y oficial.

En su velódromo celebró también el inolvidable festival gimnástico organizado con motivo del centenario de Constantino.

Varios e importantes festivales ha ofrecido al público el Veloz, destacando de entre ellos las cabalgatas «La Noche» y «La Historia del Sport» en la que figuraron numerosas y artísticas carrozas, con todos los atributos del sport, desde la época de los honderos balears, hasta el moderno aeroplano.

Donde ha tenido el Veloz Sport Balear, una actuación verdaderamente brillantísima, ha sido con relación a la Caridad. Sus fiestas y festivales para recordar o aportar fondos para alguna necesidad o desgracia pública son numerosísimos, sobrasiendo la cabalgata en beneficio de los soldados heridos o familias de los muertos en las

guerras de Cuba y Filipinas; los partidos de foot-ball para las víctimas de los terremotos de Mesina, y la Junta de Protección a la infancia de Palma; la becerrada para los heridos de la guerra de Melilla; y tantísimos otros. Muchísimas veces, puede decirse que sin interrupción desde que se fundara la sociedad, y sin acudir al público, ha realizado grandes actos caritativos, uno de ellos, que puede parecer de dolorosa actualidad, fué el envío de una gran partida de grandes sombreros de paja a los soldados de Marruecos, para librarlos de los rigores del sol.

Una de las características del Veloz ha sido siempre el extraordinario compañerismo y buen humor que entre sus componentes ha existido. Ofreceremos a nuestros lectores una muestra de esto último, ya que trascendió al público y fué recogido por la prensa madrileña.

Era en el año 1901. No se conocían todavía los aeroplanos y la única aeronáutica que existía, era la que utilizaba el globo balón. Apasionaba en aquellos días a la opinión pública el propósito del Conde de Laroux de cruzar en el globo «Mediterráneo» el mar en el espacio comprendido entre Marsella y Argel. En la tarde del sábado del mes de Octubre, apareció en un periódico local un telegrama que los del Veloz habían inventado, que anunciaba que aquel globo había emprendido su viaje con viento favorable y buen tiempo y que por la velocidad y dirección que llevaba calculábase que cruzaría sobre Mallorca en la tarde del siguiente día. La noticia cundió y el domingo se poblaron de gente las casitas de recreo de los alrededores de Palma, todas las azoteas, el paseo del muelle y cuanto podía constituir un excelente mirador.

Mientras esto ocurría, varios socios del Veloz terminaban la tarea que se habían impuesto. Cardell daba la última mano a un grandioso globo de papel que en su propia casa confeccionara, Gomila remataba las bengalas de colores, Juan aportaba unos metros de mecha y Maura hacía pruebas para precisar la duración de ella en combustión.

Procurando no ser visto el grupo de socios del Veloz, buscaba en los alrededores de la ciudad sitio apropiado para la suelta del globo; por fin se realizó esta en el Velódromo, entonces en construcción.

La gente de Palma, impaciente por la noticia del periódico no dejaba de atalayar los espacios. Llegó la noche, y el desaliento empezaba a cundir. De pronto y a gran altura, sobre el paseo del Borne se encendió una bengala de luz encarnada. ¡Ahí está el Conde de Laroux! fué la voz que de todas las bocas salió. A aquella luz encarnada sucedió un momento de ansiedad al que siguió la luz blanca de otra bengala. No había duda, era él, el héroe, el deseado. La gente corría en todas direcciones, deseosa de presenciar su descenso. Se encendió otra luz encarnada; era el aeroplano que arriba y demandaba se le preparase auxilio. Mientras tanto las escenas, cómicas para quienes conocían la realidad de lo que estaba pasando, se sucedían, el Gobernador telefoneaba a la guardia civil para que a escape saliera hacia «Ca's Catalá» probable lugar de aterrizaje, para que Francia no pudiera culpar a España de abandono y desatención, pero lamentando que no se hubiera avisado oficialmente la llegada.

Rusiñol el pintor poeta; con los ojos de su imaginación veía la forma de «puro» decía, del globo, y explicaba a un numeroso corro, como podía realizarse aquella proeza. Un gran mallorquín que luego llegó a Ministro, utilizaba el hecho para poner de relieve el atraso de España, en relación con el progreso de las naciones donde se acometían semejantes empresas. Un prestigioso marino mercante ponía cátedra, y explicaba a las gentes, que dada la velocidad de los vientos reinantes, el globo llegaría a Argel en las primeras horas de la mañana siguiente. Había quien aseguraba haber hablado con el piloto muy cerca de Buñola, por donde voló muy bajo, pero que por hablar francés no pudo entenderle. Después de una hora de semejante espectáculo, cundió la noticia, que se negaba el público a creer, que todo ello no había sido sino una broma y tomadura de pelo de varios socios del Veloz Sport Balear. Por fin, la gente rió a mandíbula batiente, y los «sabios» se ocultaron burlados y escamados.

Hacemos votos para que la importante y simpática sociedad continúe su brillante historia, y que quienes la componen puedan celebrar dentro de otros veinticinco años las Bodas de Oro del Veloz Sport Balear.

## Notas Municipales

El alcalde, de acuerdo con el concejal organizador de las Colonias Escolares señor Quintana, ha dispuesto, según ya anunciamos, que el regreso de las colonias escolares que sostiene el Ayuntamiento tenga lugar en un mismo día y hora, fijándose como tal el sábado próximo a las dos y media de la tarde.

Así pues, en dicho día y hora, llegarán a Palma las cuatro colonias escolares.

La llegada, igual que sucedió a la partida, se rodeará de cierta solemnidad.

Ayer, 31 de agosto, terminó el plazo de la contrata del servicio de coches fúnebres, abandonando el servicio el contratista.

A partir de hoy, de conformidad con el acuerdo tomado en su día por el Ayuntamiento, el servicio de coches fúnebres queda municipalizado y lo explotará directamente la Corporación.

El concejal señor Quintana que fué quien abogó y consiguió se acordara la municipalización, se encargará de la organización e inspección del servicio, en el cual se introducirán las mejoras convenientes para que esté a la altura deseada.

El alcalde accidental señor Oliver y Roca ha dirigido una comunicación a la Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos, para que cambien de situación un poste que recientemente ha sido colocado, en la prolongación del paseo de la Rambla, frente a la estatua de Ramón Llull, que queda así muy afeada.

## Efemérides mallorquinas

1 Agosto 1679

Solemnnes rogativas por falta de lluvias celebradas en la forma que se hizo en 1674.

Tomaron parte en ellas dos tercios de alemanes y napolitanos que por acaso se encontraban en la isla.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto Miércoles 31

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza el vapor correo «Balear» capitán don Antonio Dezcallar, con 73 pasajeros y carga general; entre ella 866 sacos de harina, 116 cajas de tabaco y 586 cabezas de ganado lanar.

—Procedente de Sóller el pailebote «Adelina II» patrón don Gabriel Valent, con lastre.

—Procedente de Cartagena la goleta «Carmen Pico» patrón don Jaime Parodi, con 140 toneladas de pirita de hierro.

—Procedente de Cabrera el vapor correo «Ciudad de Palma»

—Procedente de Swausea (Inglaterra) el vapor noruego «Otto Sindig» capitán don L. Jacobsen, con 1268 toneladas de carbón mineral para la Compañía General de Carbones S. A. Cansignatario: don Gabriel Mulet.

Salidas

Para Barcelona a las 9 de la noche el vapor correo «Rey Jaime I» con pasaje y carga general.

Quedaron despachados Para Alicante el pailebote «Paco Bonoti» con carga de abonos químicos.

Crónica del puerto

Se hallan en expectación de destino los pailebotes «Juan Bautista» y «Hermosa Beatriz» y la balandra «Miguel Pequeño»

—Ha sido amarrado al muelle el pailebote «Virgen del Mar» después de haber sido reparado y limpiado los fondos.

Línea de Filipinas

El vapor «Legazpi» de la Compañía Trasatlántica saldrá del puerto de Barcelona para Port Said, Colombo, Singapore y Manila el día 16 del actual.

Servicio de vapores

correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Mahón para Barcelona a las 8.  
De Mahón para Alcudia a las 8.  
De Alcudia para Barcelona a las 19.  
De Ciudadela para Alcudia a las 10.  
De Ibiza para Barcelona a las 17.  
De Ibiza para Formentera a las 9.  
De Formentera para Ibiza a las 12.

## La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Parece que, al marchar con destino a Melilla la batería de montaña de esta Comandancia de Artillería, se le tributará una entusiasta despedida.

Así que se sepa el día de la marcha se hará pública la noticia para que el vecindario pueda ir al muelle a despedir a la fuerza expedicionaria.

Seguramente se hallará en el muelle, al marchar los artilleros, la banda del regimiento de Infantería de Palma, que interpretará, entre otras piezas, la «Canción del soldado», que cantarán las tropas.

Las fuerzas expedicionarias irán en traje de campaña con ros, llevándose con ellas el material (bastes, carros, municiones) y los caballos de los oficiales, ya que el restante ganado fué enviado ya.

Se dice que la batería de montaña embarcará aquí a bordo del trasatlántico

«Reina Victoria», a cuyo objeto este vapor vendrá desde Menorca, donde habrá ya embarcado la batería ligera de guarnición en aquella isla.

Leemos que no tan solo han sido los soldados de cuota los que han hecho una suscripción para los artilleros que marchan a Melilla, sino que también se han adherido los demás artilleros y cabos de la montada y de la sexta batería.

El personal de este Gobierno civil ha cedido un día de haber para los soldados de Marruecos.

Estos pasados días se han inscrito en el banderín de enganche del Tercio extranjero diferentes paisanos nuestros. Dos de ellos embarcaron ya con dirección a Ceuta.

## Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—El comandante de Palma don Juan Coll.  
Imaginaria.—El comandante de id. don Pedro Llompard.  
Hospital y provisiones.—3.º capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental 1.º oficial de Palma. Zona occidental 2.º oficial del mismo.

D. O. de S. E.—El Comandante Sargento Mayor, José Miranda.  
Revista de Comisario.—La Orden de la Plaza del día de ayer, dispone que los Cuerpos e Institutos de esta guarnición pasen hoy la revista de Comisario en sus respectivos cuarteles, ante el Comisario de Guerra de 2.ª clase don José Rodrigo Pérez.

La revista dará principio a las 10'30 y terminada la de las unidades orgánicas, la pasarán los señores jefes y oficiales de reemplazo, disponibles, retirados por guerra y demás personal autorizado para residir en esta Plaza, en la Secretaría de este Gobierno Militar, en la cual presentarán sus respectivos justificantes, para la correspondiente autorización, antes de la indicada hora.

Servicios de la Plaza para el presente mes

Sanitario.—Capitán médico, don José Morales Díaz, que tiene su domicilio en la calle de las Capuchinas, n.º 8, pral.

Imaginaria.—Capitán médico, don Tomás Oliver Díaz, que tiene su domicilio en la calle de Pelaires, n.º 70-3.º.

Veterinario.—Profesor, don Tomás de la Fuente Muñoz, que habita en la calle de San Antonio, n.º 31, 2.ª derecha.

Herrador de 2.ª. Mateo Seguí Vich, del Cuerpo Mixto de Ingenieros de Mallorca.

Imaginaria.—Profesor, don Pedro Seguí Darder, que habita en la plaza del Progreso, n.º 31, (Sta. Catalina).

Herrador de 1.ª. Antonio Leal López, del Grupo de Escuadrones de Mallorca.

Oficial encargado del Depósito de Transeúntes.—Un teniente del regimiento de Palma, 61.

Durante el mes entrante se tocará oración en los cuarteles y edificios militares a las 17'58. El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, José Miranda.

Orden de la Plaza de ayer

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer dice al Excelentísimo Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Individuos cuota que sirven punto residencia normal Plana Mayor su Cuerpo y no hayan completado 5 o 10 meses de su compromiso sufragando todos los gastos por su cuenta, los que hubiesen completado 5 o 10 meses y los que sin completarlos sirven en punto distinto al de la residencia normal Plana Mayor de su Cuerpo tendrán derecho a todos los devengos que disfruten los de respectiva categoría que no sean de cuota a excepción de los 0'25 pesetas de completo de mejora de rancho que solo lo disfrutarán estando arranchados».

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Vallejo.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, José Miranda.

## CINE NUEVO

INSTALADO AL AIRE LIBRE

SINDICATO, 209

Hoy a las siete, 7.º y 8.º episodios de la interesantísima serie

## La Casa del Odio

por la genial artista MARIA WALCAMP. Y la artística en 4 partes

## La Nube envenenada

Finalizando con una cómica de gran risa

## Salón de baile

El domingo día 4, se celebrará el BAILE de la JUVENTUD, calle del Socorro, núm. 85, dedicando una parte del producto de la entrada, a beneficio de los heridos de Marruecos.

# En el Puig de San Salvador

## Simpática fiesta de la Colonia escolar

La Colonia escolar de niños instalada en el Puig de San Salvador, y que tan acertadamente dirigen don Antonio Vidal Pons y los Auxiliares señor Pastor y Peña, ha querido completar su programa con la celebración de una fiesta altamente simpática: la *Comunión general de la Colonia*.

Excusado es decir que, al lanzar el señor Vidal esta idea, encontró eco en los felanigenses porque a su carácter eminentemente hospitalario, unen un acendrado sentimiento religioso.

El Santuario, y en especial la residencia de la Colonia, aparecía artísticamente adornado con verde follaje, con banderas y con inscripciones tales como «La Colonia saluda als visitants» y «Visca Felanitx!».

Era muy de mañana del martes, día 30, y el rumor de una extraordinaria concurrencia se oía en el vestíbulo del Santuario. Poco a poco iban llegando amigos de la Colonia y algunos como el celoso Párroco Rdo. don Antonio F. Mora y el digno Alcalde don Guillermo Perelló, ya lo habían hecho al atardecer del lunes en cuya noche, y como *revellat*, se soltaron bonitos globos construídos por los mismos colonos.

A las ocho de la mañana del martes, el Rdo. señor Mora celebró Misa de Comunión, acercándose a la Sagrada Mesa la Colonia en pleno. Luego el mismo señor Mora pronunció una plática elogiando la fiesta que se celebraba, lo cual es prueba palpable de que en la Colonia no se ha descuidado ninguna de las partes integrantes y necesarias para la verdadera Educación. Se sirvió, después, a los colonos un extraordinario almuerzo (chocolate con encaimadas), y el Director sentó a la mesa, como lo hizo también en la comida, a los Rdos. señores Mora, Rector; Benássar, Vicario y Vich, Beneficiado de

la Catedral de Córdoba; a los señores Perelló, Alcalde, y don Luis Planas; don Sebastián Tomás Ferrando y don Bernardo Vidal Escalas, Maestro y Médico respectivamente, de Santany, y don Jaime Prohens, joven Maestro.

A las cuatro de la tarde tuvo lugar el descubrimiento de una lápida, grabada por los mismos colonos, que lleva esta inscripción: «Recort de la Colonia escolar. Any 1921». Este acto revistió gran solemnidad, y se pronunciaron discursos. El Director de la Colonia señor Vidal Pons dijo, en síntesis, que aquello no era más que una miniatura del grato recuerdo que todos conservarán de la hospitalaria ciudad de Felanitx y del agasajo que les han tributado todas las autoridades y pueblo.

El Rdo. señor Rector se expresó con galanas frases, diciendo que aquel acto demostraba un corazón noble y que así como la lápida daba perpetuidad a la gratitud de la Colonia, no dudaba de la sinceridad de ello pues habéis dado—dijo—pruebas de que así es en efecto.

Habló luego el Alcalde señor Perelló el que hizo un caluroso elogio de la Colonia y de su personal director, y rogando al señor Vidal que trasmita al señor Alcalde de Palma y al concejal señor Quintana su más sincera felicitación por el éxito obtenido.

El Vicario señor Benássar hizo una muy atinada alocución a los pequeñuelos incitándoles a que sigan el camino que les han trazado en la Colonia.

Por último don Luis Planas, en tono familiar, elogió a la Colonia y felicitó a Profesores y colonos.

Y pulsando el armonium el Beneficiado de la S. I. C. de Córdoba don Rafael Vich, Párr. que supo trasladarnos, con su maestría, a muy elevadas regiones, dióse por terminado el acto.—P.

30-8-21.

mente se sirva dar cabida a las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección.

Ayer noche a las 9 era la hora designada por mí para celebrar la entrevista con el corredor pedestre señor Campins en el caserío del Pont d'Inca y café Can Perico para ultimar las condiciones y demás que requiere un match de esta importancia.

Apesar de haber transcurrido más de una hora en el transcurso de la cual estuve aguardando la visita de mi competidor éste no se presentó a celebrarla, llamándome la atención la falta de cortesía que conmigo cometió el Campins.

Y para que llegue la noticia a todos los que se habían interesado en la carrera, le ruego se sirva dar publicidad a las presentes líneas para que juzguen el proceder —para mí incorrecto—del señor Campins.

No obstante lo dicho vuelvo a retar a este señor y le señalo el 4 de Septiembre a las 9 de la noche en el mentado café Can Perico del Pont d'Inca. ¿Acudirá?—Gracias por todo y mande a su afectísimo S. S. q. b. s. m.

Onofre Lladó

## Amago de incendio

Ayer por la madrugada a las cuatro y media ocurrió un amago de incendio en la tipografía que la señora Viuda de Ordinas posee en la calle de San Miguel.

El siniestro que se inició en el depósito de papel viejo, produjo alarma y se creyó que tenía gran importancia dado la gran humareda que salía de la casa.

El fuego se pudo sofocar después de algún esfuerzo.

Las pérdidas materiales hubiesen sido insignificantes de no haberse causado destrozos durante los trabajos de extinción del voraz elemento.

En el lugar de la ocurrencia se personó el teniente de alcalde señor Comas y algunos agentes de policía que prestaron su concurso a los trabajos de extinción.

## GACETILLA

**EL GENERAL WEYLER.**—Visitará el Casino liberal weylerista el próximo sábado a las diez de la mañana, y a las once del mismo día el Ayuntamiento.

**DENUNCIAS.**—Por la policía han sido denunciados a la correspondiente autoridad, dos dueños de café por tener máquinas de las denominadas «chic-chic».

**ESCUELA ESPECIAL DE NAUTICA.**—En el tablón de anuncios de esta Escuela se hallan expuestas las condiciones a que ha de ajustarse la Matrícula Oficial para el curso de 1921 a 22.

En la Secretaría se facilitarán los impresos necesarios, quedando abierta la indicada matrícula a partir del día 1.º del próximo Septiembre hasta el día 30, en los días y horas de oficina.

**EL CENSO ELECTORAL.**—El Presidente de la Diputación Provincial ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar del «Boletín Oficial» extraordinario en que se han publicado las listas electorales rectificadas en el corriente año, correspondientes a esta provincia «Sección de Mallorca».

**QUEJAS.**—Los vecinos de la calle de la Olivera se quejan de que la fuente pública de aquella barriada no mana agua desde hace algunos días.

Trasladamos la queja a quien correspondía.

**HAY QUE QUITARLO.**—Con motivo de la colocación de rales del ramal de los tranvías eléctricos que desde la Rambla, pasando por Hornabeque que ha de enlazar en Santa Catalina, se ha instalado un poste para sostén del cable, frente la

# Academia RIERA

Preparación EXCLUSIVA Y COMPLETA para ingreso en Academias Militares La Palma, 5-2.º

RESULTADO OBTENIDO EN LA CONVOCATORIA ÚLTIMA Presentados, 11 Ingresados, 9

Que constituyen el TOTAL de la Sección de Matemáticas, habiendo TODOS ELLOS solicitado examen PERTENECIENDO a la Academia

## INFANTERÍA

D. Jaime Martorell  
• Pedro Baile  
• Antonio Matjí  
• Antonio Vidal

D. José Rosselló  
• Jerónimo Roig  
• Gabriel Riera

(Los dos últimos con un año de preparación)

**CABALLERÍA.**—D. Pedro Ramonell.

**INGENIEROS.**—D. Luis Carrillo.

Anunciadas, en el D. O. del 27 del mes próximo pasado, convocatorias para el 15 de Febrero y 15 de Octubre del año próximo, el Curso empezará el 1.º de Septiembre.

Secciones muy reducidas, para asegurar el máximo aprovechamiento.

Calificación diaria en todas las asignaturas.

Plan especial para la preparación rápida.

Sala de estudios bajo la inmediata inspección del Director.

Cuadro completo de profesorado Civil y Militar, ampliado para el curso próximo, con el Capitán de Infantería, D. Mateo Torres y el Teniente de Artillería, D. Jaime Homar.

estatua de Ramón Llull, en la avenida del Marqués de la Cenía, en tal forma que queda completamente oculta a la rimal del paseo de la Rambla.

Se hace necesario que se busque nuevo emplazamiento a aquella columna, al objeto de no afear el monumento al gran mallorquín.

**NUEVOS DESVIOS.**—Con gran actividad se está procediendo al tendido del nuevo desvío en la línea de tranvías eléctricos, que arrancando de frente el Club de Regatas, se prolongará por la calle de San Magín, enlazando con la red del camino de Ronda.

**PAGO DE CUPONES.**—Por acuerdo de la Junta Administrativa, de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca a partir del día 1.º del próximo mes de Septiembre, todos los lunes, miércoles y viernes, de nueve a doce, en las oficinas del Crédito Balear se procederá contra presentación del cupón correspondiente al pago de diez pesetas por acción a cuenta del ejercicio corriente.

**CONVOCATORIA.**—El Comité Central de la Casa del Pueblo, convoca las juntas directivas de las sociedades que la integran, a la reunión que tendrá lugar el día 1.º de Septiembre a las 8 de la noche, para la aprobación de los nuevos presupuestos y para tratar asuntos de suma importancia.

## Religiosas

**Día 1.**—San Gil, abad y confesor.—Nació en Atenas, y de casa tan ilustre, como que traía su origen de los antiguos reyes del país. Aunque el niño Gil, por la extraordinaria viveza de su ingenio hizo grandes progresos en los estudios, todavía fueron mayores los que adelantó en la ciencia de los santos y de la Religión.

Faltáronle sus padres estando aun en la flor de su juventud, y por su muerte se halló único y universal heredero de su opulento patrimonio. Vendió al punto sus bienes, y distribuyó su valor entre los necesitados. Embarcóse para Francia, y después de algunos días de feliz navegación dieron fondo en las costas de la Provenza, y noticioso nuestro santo de que vivía aun san Cesáreo, arzobispo de Arles, a quien conocía por las voces de la fama, resolvió ir en busca suya para hacerse discípulo de tan insigne prelado, y aprender en la escuela de tan diestro maestro los caminos más seguros para la perfección.

Pasó muchos años san Gil, enajenado

en la contemplación de las divinas grandezas, viviendo más como ángel que como hombre mortal.

Chilberto, rey de Francia, fundó un monasterio del que nuestro Santo fué nombrado Abad; pasó algún tiempo en él dedicado al ejercicio de todas las virtudes, hasta que su devoción le movió a emprender un viaje a Roma para visitar los apóstoles san Pedro y san Pablo. Hizo cuanto pudo para estar desconocido en aquella ciudad, pero su misma virtud le hizo traidor; y queriendo el Papa verle, le recibió, no sólo con agrado, sino con veneración, regalándole dos estatuas, de los sagrados Apóstoles. San Gil lleno de confianza, entregó al Tiber las dos estatuas, que eran de ciprés, y que cuando llegó a su monasterio, les halló a la puerta de él. Después de haberse gobernado por muchos años con tanta prudencia y con tanta edificación, que por largo espacio de tiempo fué seminario de Santos, lleno de dichas y de merecimientos, murió con la muerte de los justos el día primero de septiembre, hacia el fin del siglo sexto.

## Cuarenta Horas

Continúan hoy en santa Clara en honor de Nuestra Señora de la Cueva Santa. Exposición a las siete; a las ocho y media, Misa cantada. Por la tarde a las seis y tres cuartos, rezo de la Corona, continuación de la novena y Reserva.

—En el Oratorio de san Lorenzo fiesta en honor de san Gil. A las diez Tercia, a las diez y media, Misa Mayor con sermón por el Rdo. don Mateo Nebot.

—En santa Cruz, por la noche, novena de Nuestra Señora del Buen Camino, con sermón por el citado orador.

## Crédito Balear

Palma de Mallorca

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo Septiembre, se abone a los accionistas 10 ptas. por acción a cuenta del dividendo activo de todo el presente ejercicio. Dicho abono se hará efectivo los martes, jueves y sábados de todas las semanas.—Palma 29 de Agosto de 1921.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Nicolás Magraner.

## SEÑORA

Que desea establecerse, desearía otra señora de confianza. Dirigirse: Calle Unión, 83.—PALMA.

## En la Casa de Socorro

Ayer fueron curados: Miguel Martí, de 6 años de edad, habitante en la calle de Vallori, 36, que, jugando se produjo una herida contusa en una nalga. Se le tuvo que dar un punto de sutura.

—Jaime Cortés, de 22 años, que vive Plateria, 46, que sufrió una herida incisa en la palma de la mano izquierda con un cuchillo.

## Gobierno civil

El Gobernador señor Montis ha manifestado haber reiterado las órdenes que tenía dadas en el sentido de evitar que en los pueblos se juegue a los prohibidos.

Nos añadid que estaba en extremo satisfecho de la cooperación que respecto a este asunto le prestan el teniente coronel jefe de la guardia civil señor Porcar y fuerzas a sus órdenes.

Ha celebrado el Gobernador una entrevista con los propietarios de la fábrica de sedas de los Hostaleis señor Ponsa, con objeto de buscar solución al conflicto de carácter social, latente hace unas semanas, entre dicho patrono y parte de su personal.

Los señores Ponsa manifestaron al señor Montis que en realidad no existe tal huelga en su fábrica, sino que debido a tener que reducir el trabajo se vieron en el caso de prescindir de parte de las obreras; que actualmente trabajan normalmente más de sesenta, y que dada la marcha de la industria no les es posible, de momento, tomar más personal, que irán admitiendo, a medida que les sea necesario.

## Respecto a la organización de la brigada sanitaria, de que habíamos ayer en esta sección, parece seguro que por ahora se organizará solamente una sola brigada para el servicio de Mallorca; y más adelante se ampliará con otras dos para Menorca e Ibiza, respectivamente.

## Sucesos y desgracias

**Robo**  
Fué ayer detenido por la guardia urbana un individuo por haber robado un par de zapatos en la casa de comidas «Ca'n Gasparó».

**Accidentes**  
Con una máquina, en el taller donde trabaja, se produjo heridas contusas en los dedos índice, medio y anular de la mano derecha, José Palmer, de 33 años de edad, que vive en la calle de la Alfarrería, 49.

Fuó curado en la Casa de Socorro.

**Atropello**  
Fué atropellado ayer por un carro el niño Simón Nicolau, de 6 años de edad, que habita en la calle de Fralles, 37, sufriendo contusiones en distintas partes del cuerpo que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

## Deportes

**Pedestriano—El reto de «Planta»**

Del corredor pedestre Onofre Lladó *Planta* hemos recibido la siguiente carta: «Palma 31 Agosto 1921 Sr. Director de EL DIA Presente

Distinguido Sr.: Ruégole encarecida-

# EVERSHARP

EL REY DE LOS LAPICEROS

Millones de personas han adoptado el lapicero Eversharp como el más perfecto.

Todos quienes lo emplean proclaman que ningún otro lápiz puede compararse con Eversharp.

Eversharp está siempre afilado sin nunca afilarlo. Con él se escribe cómodamente en cualquier momento. Está siempre a punto. Dura indefinidamente. Es práctico, económico, bonito y duradero.

## EL LAPICERO AUTOMÁTICO

# EVERSHARP

lleva doce minas de recambio, lo suficiente para escribir 250.000 palabras, o sea el trabajo de 15 lápices ordinarios.

Pidan siempre minas Eversharp porque son las únicas apropiadas para el lapicero Eversharp.

Hay varios grados de dureza. Se venden en cajitas de 12 minas.

EN PLATA, DESDE 10 PTAS.

EN ORO, DESDE 25 PTAS.

Agente exclusivo para Cataluña y Baleares: José Martínez Molina - Trafalgar, 6. BARCELONA

Agentes en Palma de Mallorca: LLODRÁ, HERMANOS - Palacio, 13

# WAHL

TEMPOINT

## LA PLUMA FUENTE PERFECTA

La Pluma Fuente Wahl satisface los requerimientos individuales de cada uno, cualquiera que sea su modo de escribir.

Se distingue por su maravillosa Punta Tempoint, cuya variedad la hace adaptable a toda clase de escritura.

La Pluma de oro Wahl está forjada en tal forma, que tiene la resistencia y la duración del acero. Su punta de iridium está fundida con el oro, no superpuesta.

La Pluma Wahl no se afloja ni se mella.

El procedimiento empleado para forjarla, elimina toda porosidad, de modo que la pluma no está atacada por los ácidos dañinos de la tinta.

Gracias a su cámara interior y a su famosa alimentación por peines, nunca gotea.

Office Appliance Corporation Alameda, 23.-S. SEBASTIÁN

Agente exclusivo para Cataluña y Baleares: José Martínez Molina - Trafalgar, 6. BARCELONA

Agentes en Palma de Mallorca: LLODRÁ, HERMANOS - Palacio, 13

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## LOS SUCESOS DE MARRUECOS

*Los moros construyen trincheras.—Los aviones bombardean el Gurugú.—El tren blindado avanza.—Lo ocurrido en Peñón de la Gomera.—Versión oficial de los sucesos de Larache.—Aduares castigados.—Se reitera la confianza más absoluta al Alto Comisario*

### Transporte de víveres y municiones

Melilla 31.—Ha llegado el vapor «Juan de Juanes» que conduce grandes cantidades de víveres con destino a Chafarinas y Cabo de Agua.

También es esperado dentro de poco el transporte de guerra «Almirante Lobo» el cual trae algunas lanchas rápidas, para el servicio de la aviación naval.

### Los moros construyen trincheras

Melilla 31.—Nutridos grupos de moros se han estacionado frente a la posición de Cabo de Agua.

Parece que tienen el propósito de establecerse sólidamente en aquellas posiciones, pues han comenzado a construir trincheras, las cuales no son cañoneadas por la larga distancia a que se encuentran de nuestras baterías.

### Actuación de los aviones

Melilla 31.—La escuadrilla de aviones ha bombardeado energicamente los grupos de moros concentrados en el Gurugú.

La actuación de los aviones ha sido eficazísima contra tales grupos, habiendo lanzado gran número de proyectiles.

### Un proyectil enemigo.—Cañones desmontados

Melilla 31.—En las inmediaciones de la Segunda Caseta ha sido recogido un proyectil Schneider, de artillería de montaña, sin estallar.

Nuestras baterías desmontaron los cañones que los moros habían instalado frente al Atalayón y la Segunda Caseta.

Después... disparadas... (La Central telegráfica pone una nota diciendo: «muy dudoso».)

Ignoramos si la mutilación es debida a la censura o a la dificultad de interpretar el texto de la conferencia.—N. de la R.)

### El tren blindado

Melilla 31.—El domingo por la tarde salió el tren blindado para abastecer las posiciones más avanzadas.

El tren llegó a los 2 kilómetros más allá que el día anterior.

Los enemigos abrieron nutrido fuego contra el tren, causándonos algunas bajas.

### Abasteciendo posiciones

Melilla 31.—Oficialmente se ha comunicado que salió un convoy para abastecer la posición de Zoco-el-Had.

El abastecimiento se hizo normalmente, bajo la protección de una fuerte columna mandada por el general Fresnoeda.

—El campamento establecido en El Had fué anoche tiroteado. También lo ha sido esta mañana, contestando nuestras fuerzas.

### Lo ocurrido en el Peñón.—Caballeros sublevados y castigados por otros moros

Melilla 31 a las 14'45.—Lo ocurrido en el Peñón de la Gomera, fué lo siguiente: Hacía tiempo que los moros de la cábila de Beni Mansur había iniciado un movimiento de concentración, llegando a reunirse en número de dos mil.

Para poder mantenerse, realizaban razas y expediciones por las cábilas vecinas, que eran amigas nuestras.

Aquellos caballeros solicitaron el apoyo de los benimansures, y se dirigieron al poblado de Trigura.

Aquí fueron recibidos a tiros, y después acudieron los restantes, con lo que se generalizó el tiroteo.

Intervinieron en esta acción nuestras fuerzas de regulares y la policía indígena, además de la escuadrilla de aviación de Tetuán y el crucero «Cataluña», cuyos disparos de fusil y cañón ahuyentaron a los benimansures.

Estos se retiraron a la cábila de Beniarios, llevándose sus muertos y heridos.

### En Tetuán reina tranquilidad

Madrid 31 a las 14'45.—Las noticias recibidas de Tetuán comunican que en aquel territorio, el enemigo atacó duramente el fuerte avanzado de Tingüinen.

El enemigo fué rechazado energicamente por nuestras tropas.

Hay pasado el día sin novedad.

### Tropa banqueteada

Madrid 31 a las 14'45.—La tropa del regimiento mixto de artillería ha dado un banquete en obsequio de sus compañeros del Segundo ligero, llegados Madrid.

Durante el banquete reinó el mayor entusiasmo.

Al final fué recordado el comportamiento del héroe sargento Calderón que voló el depósito de municiones, y pereciendo en él antes que cayese en manos del enemigo.

### Los sucesos de Larache.—Versión oficial

Madrid 31 a las 14'45.—La versión oficial de lo ocurrido en Larache dice que en la posición de enlace en el radio de la Teler, fueron atacados por 200 enemigos nuestros soldados que hacían aguada.

Los nuestros defendiéronse energicamente improvisando defensas desde las cuales contuvieron al enemigo.

Después apareció otro grupo que invadió la posición.

Los nuestros fueron cogidos entre dos fuegos, y tuvieron que retirarse a una posición establecida a retaguardia, volando dos cañones y el depósito de municiones.

Pocas horas después una columna nueva ocupó de nuevo la posición dificultosamente.

Probablemente se realizará un paseo militar por Larache.

A consecuencia de este hecho, han sido castigados severamente los poblados rebeldes, llevándose nuestras fuerzas algunos notables de la cábila en calidad de rehenes.

Las fuerzas destacadas en Larache y Ceuta han sido reforzadas con un envío de ocho a diez mil hombres, que han llegado ya al punto de su destino.

### Marcha de tropas en Zaragoza

Madrid 31 a las 18'50.—El «Casino» de Zaragoza ha entregado al Capitán General de aquella región la cantidad de 11.500 pesetas para obsequiar a los soldados que marchan a Melilla.

En la iglesia del Pilar se ha celebrado una misa, haciéndose rogativas para el triunfo de las armas españolas en la próxima campaña de Melilla.

El acto religioso ha resultado muy solemne.

Han asistido el cardenal arzobispo doctor Soldevila, el gobernador civil, nutridas comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación, representaciones de varios cuerpos armados y de muchas corporaciones, además de un crecidísimo gentío.

### El regimiento de León en Cádiz

Madrid 31 a las 18'50.—Ha llegado a Cádiz un tren militar conduciendo al regimiento de León, que embarcará para Larache, a bordo del vapor «Ciudad de Cádiz».

En aquella plaza embarcará también una compañía de ametralladoras.

### La infanta Luisa en Algeciras

Madrid 31 a las 18'50.—Ha llegado a Algeciras la infanta doña María Luisa, al objeto de despedir al príncipe don Gabriel.

Este marcha, como oficial, con el regi-

miento de lanceros, el cual será embarcado para Larache.

### El regimiento de Galicia

Madrid 31 a las 18'50.—Anoche salió de Huesca el regimiento de Galicia, el cual marcha a Málaga, destinado a Melilla.

En el acto de la partida de las tropas, acudió a despedirlas el obispo de la diócesis, el cual dió las bendiciones al regimiento, después de pronunciar sus palabras de despedida.

### De Tetuán.—Llegan refuerzos.—Los rebeldes han sido duramente castigados

Madrid 31, a las 18'50.—Dicen de Tetuán que ha llegado un regimiento de caballería.

Durante las últimas noches fueron tiroteadas las fuerzas de vigilancia entre Que-rique y Ben Karric.

La columna de fuerzas regulares tuvo un muerto y un herido, repeliendo la agresión y ocasionando buen número de bajas a los agresores.

Entre los muertos han sido hallados los famosos cabecillas llamados Marsill.

Los agresores eran en su mayor parte bandoleros que venían realizando incursiones en los aduares vecinos a Tetuán, al objeto de saquearlos.

### Llegada del «Bonifaz»

Madrid 31, a las 18'50.—Ha llegado al puerto de Melilla el cañonero «Bonifaz», a cuyo bordo ha venido el comandante de Chafarinas al objeto de celebrar una larga conferencia con el general Berenguer.

Ha dicho el comandante del «Bonifaz», que éste cañoneó algunos grupos de enemigos que hostilizaban la posición de Cabo de Agua.

### Un convoy es hostilizado.—Audacia de los moros

Madrid 31, a las 18'50.—Ayer por la mañana salió un convoy para Sidi Amarán y los blocaos de dicha línea.

En Tizza los moros, aprovechando el tiempo nuboso, se aproximaron hasta 250 metros de las baterías.

Fueron energicamente rechazados.

### Entierro de un capitán

Madrid 31, a las 18'50.—Ha sido enterrado el capitán Toledo, fallecido a consecuencia de las heridas sufridas cuando era conducido el convoy a Sidi Amarán.

### El señor Montes fracasa en su intento de conferenciar con Abd-el-Krim

Madrid 31, a las 18'50.—Ha llegado a Melilla, procedente de Alhucemas, el arquitecto don Luis Montes, quien ha fracasado en las gestiones que se proponía hacer para lograr la libertad de los prisioneros españoles, aprovechando la circunstancia de ser excompañero de estudios del hermano de Abd-el-Krim.

El señor Montes no pudo ver a este, apesar de las gestiones que a tal objeto realizara.

### Generosos ofrecimientos de la Diputación de Guipuzcoa

Vigo 31, a las 20.—El ex senador don Eusebio Giralde ha escrito al presidente del Consejo señor Maura diciéndole que el Gobierno compre un avión pasándole la cuenta a la Diputación de Guipuzcoa.

Esta ofrece también el dinero necesario para el sostenimiento del hospital de sangre de iniciativa de la reina María Cristina.

Con tal objeto envía 150 mil pesetas.

### Muchachos que siguen a los expedicionarios

Vigo 31 a las 20.—Los diarios hablan de una serie de chicos desaparecidos de Madrid tras los soldados expedicionarios.

El gobernador de Cádiz dice que algu-

nos burlando la vigilancia entraron en el barco.

El capitán les hizo desembarcar. Declararon que habían venido en los estibos del tren y que eran parientes de los expedicionarios.

### Legionarios del Tercio Extranjero

Vigo 31 a las 20.—Espérase la llegada de América de 89 legionarios del Tercio Extranjero.

### En pro de los soldados navarros que combaten en África

Vigo 31 a las 20.—Se hacen los oportunos trabajos encaminados a establecer en Marruecos una oficina de información para los soldados de Guipuzcoa.

La Diputación de Navarra anuncia el envío de mil pesetas para atenciones de guerra.

También se creará una renta vitalicia de tres pesetas diarias a los soldados navarros inutilizados y otra a sus familias para en el caso de fallecimiento de éstos.

### Un mensaje del Congreso Universal de la Prensa

Madrid 31 a las 22.—El Comité Ejecutivo del Congreso Universal de la Prensa de New York, enterado de nuestra desgracia de Marruecos ha dirigido un mensaje de adhesión a España.

La Asociación de la Prensa Española publica la adhesión y da las gracias al presidente del Congreso Mr. Walter Williams.

### Pequeñas noticias

Melilla 31.—El día ha transcurrido en calma.

—En los campos de batalla ha habido poco «paqueo».

—Son muy comentados el avance del tren blindado y los ataques nocturnos a los «blocaos».

—Reina expectación por conocer la fecha de las próximas operaciones.

—Dícese que el general Navarro llegará próximamente con los oficiales prisioneros.

Cada día se le ve pasear desde el Peñón, su pacífica actitud sorprende.

—Los moros de la harca mantienen en silencio los cañones emplazados en el Gurugú.

Créese que esperan municiones de Annual.

—La Restinga va transformándose gracias a las operaciones efectuadas.

De cada día se ven menos moros.

—Por el camino de Nador el tren blindado llegó al camino de Nador sin ser tiroteado.

—Algunos «pacos» deslizándose por la costa tirotearon las posiciones de Mar Chica.

Rechazámostes.

### Los moros compran caballos en Francia

Madrid 1 a la 1'30.—Dicen de San Sebastián que se hallan en Francia varios agentes de los moros dedicados a comprar mulos y caballos.

Han manifestado que adquirirían aquel ganado para las labores agrícolas pero temese que sea para el harca que combaten en Marruecos.

### Politica

#### Despachando con el Rey.—Consejo

Madrid 31 a las 18'50.—Esta mañana ha estado en Palacio para despachar con el Rey el jefe del Gobierno señor Maura.

También ha estado allí el señor Lacierva, el cual ha permanecido algún tiempo en Palacio conversando con el Monarca.

Según ha manifestado el señor Maura a los periodistas, esta tarde a las cinco se

celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.

### Maura despacha con el Rey.—La labor del gobierno

Madrid 31 a las 20.—A las 10'30 llegó el señor Maura a Palacio permaneciendo en él tres cuartos de hora.

Al salir manifestó que nada de particular había.

Todo la atención del gobierno—dijo—se halla puesta en el asunto de Marruecos.

Los ministros y yo—añadió—trabajamos para preparar la labor legislativa.

En el Consejo de esta tarde si estuviéramos diez horas todavía quedarían asuntos que tratar.

Al salir el señor Maura entraron los ministros de Guerra y de Marina, a quienes correspondía despachar con S. M.

### Manifestaciones del ministro de Gobernación.—La combinación de gobernadores.—Desmiente una noticia.—Los últimos sucesos de Mieres

Madrid 31 a las 20.—El ministro de la Gobernación ha manifestado que no ha podido conferenciar con el señor Maura porque se halla ocupadísimo, no habiendo ultimado aún la combinación de gobernadores.

Dijo que era conveniente desmentir que él hubiese conferenciado con los presidentes de las Cámaras y con los jefes de los grupos respecto a la combinación de gobernadores.

La presentación acoplada de candidatos, dijo, es cosa que compete a la Presidencia.

Desmintió la noticia que inserta «El Socialista» respecto a la detención gubernativa del doctor Salgado el cual está procesado militarmente.

Manifestó, también, que el Gobernador de Oviedo le ha comunicado que el día de ayer transcurrió en completa calma salvo una pequeña huelga suscitada en Mieres por motivos económicos.

Ampliando la información de la refriega habida entre varios obreros de las minas de Duro-Felguera, resultaron heridos un guardia civil y un individuo llamado Manuel Prieto presidente del Sindicato unico de mineros.

En Langreo se distinguió como agitador durante la huelga de 1917, y es hermano del jefe de los comunistas de Mieres.

Ambos son dos sujetos sospechosos.

### Un ruego de Lacierva

Madrid 1 a la 1'30.—A las ocho ha terminado el Consejo de Ministros.

A la salida el señor Cierva ha manifestado que invocaba el patriotismo de los periódicos y les rogaba que se abstuviesen de publicar noticias relativas a la situación de nuestras tropas, porque los periódicos llegan a manos de los moros, enterándose estos de nuestros movimientos en perjuicio de las vidas de los soldados españoles.

### Nota oficiosa del Consejo de Ministros

Madrid 1 a la 1'30.—La nota oficiosa que se ha facilitado del Consejo de Ministros dice que se ha reiterado absolutamente la confianza al Alto Comisario general Berenguer.

Se han aprobado varios expedientes sobre adquisición de material para construcción de cuarteles.

Autorízase a los ministros de Guerra e Instrucción para disponer la construcción de un hospital clínico en Madrid.

El Ministro de Estado expuso los antecedentes que originaron el encargo confiado por la Sociedad de las Naciones para tratar de la cuestión de Alta Silesia. Se acordó publicar, repartiéndola gra-

tis, todos los lunes mientras duren las operaciones, una hoja con los partes oficiales de la guerra.

El Ministro de Hacienda dió cuenta de la resolución de varios expedientes y de la situación del Tesoro, con los medios que piensa adoptar para hacer frente a la situación.

Mereció ser aprobado por el Consejo el plan propuesto por el señor Cambó.

### Noticias generales

#### Los mineros acometen a la benemérita

Madrid 31, a las 14'45.—Dicen de Oviedo que la benemérita registró a cinco individuos en la zona minera de Mieres, encontrándoles 4 pistolas «Star».

Mientras la benemérita se llevaba a dos de aquellos individuos presos, los otros acometieron a la pareja.

Esta contestó a la agresión, de cuyas resultas ha habido dos mineros heridos.

#### Sindicalista muerto

Madrid 31, a las 14'45.—En el pueblo de Piñeiro, la benemérita detuvo a un sindicalista.

Mientras le conducían, el sindicalista logró escapar. Los guardias dispararon contra él, matándole de un tiro.

#### Se reanudan los trabajos en las obras, en que era empresario el señor Madurell

Madrid 31, a las 14'45.—Hoy se ha reanudado el trabajo en las obras que se habían paralizado a consecuencia del pleito surgido entre la federación de patronos del ramo de edificación y la Sociedad General de Trabajadores, producido por el asesinato que se cometió contra el empresario de aquellas obras señor Madurell.

#### Explosión de una ametralladora

Madrid 1, a la 1'30.—Mientras se estaban realizando prácticas de tiro, explotó una ametralladora hiriendo gravemente a un capitán de caballería que las estaba presenciando.

# LE PRINTEMPS

HOY 1.º SEPTIEMBRE :: Bendición e inauguración del Almacén

## NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

DE

# Antonio María Fuster

SAN NICOLÁS, 3 Y 5

Frente LA PAJARITA

**NOTA**  
Esta casa no es sucursal de nadie.

**NOTA**  
Esta casa no es sucursal de nadie.

## Del Extranjero

### La guerra greco-turca

#### La gran batalla de Sakaria.— Los turcos obtuvieron una victoria

Constantinopla, 31.—Las noticias que se reciben de origen kemalista aseguran que se está librando una gran batalla, entablada por los turcos contra los griegos.

Los turcos atacan energicamente las posiciones que ocupan las tropas griegas al Sur del afluente del río Sakaria, al Noroste del Desierto Salado.

Según los kemalistas, la batalla ha terminado con resultados favorables para el ejército turco.

Noticias de Angora aseguran que los turcos, ante el resultado de esta victoria, se han animado hasta el punto de haber resuelto emprender la ofensiva contra los griegos.

#### La batalla de Sankarios continúa

Atenas, 31.—El parte oficial transmitido por el cuartel general griego dice que se ha entablado una batalla a orillas del río Sankarios.

La batalla continúa muy violenta, haciéndose esfuerzos por una y otra parte para obtener la victoria.

Esta batalla se considera muy decisiva para el resultado final de la guerra.

#### Los turcos reciben refuerzos.— Bajas importantes

Londres, 31.—Comunican de Esmirna que la batalla librada en la defensa del río Sankarios, continúa violenta.

Los griegos se vieron detenidos ante el empuje de los turcos.

Estos recibieron refuerzos del Cáucaso y de la Cilicia.

Actualmente disponen de un ejército de 60 mil hombres, concentrados en las márgenes del Sankarios.

Las bajas que han experimentado ambos ejércitos contendientes son importantes.

Dícese que los turcos han movilizado otros 12 mil hombres.

#### Noticias contradictorias.— Los turcos avanzan

Londres, 31.—Los corresponsales comunican de Adalia que los turcos se han retirado a la otra orilla del Sankarios.

Sobre esta noticia no se ha recibido confirmación oficial.

Un telegrama de Constantinopla dice que los turcos siguen avanzando en dirección a Bonkhorn.

Los griegos evacúan la plaza de Eskicheir.

### Las noticias turcas son inexatas

Paris, 31.—La legación griega ha recibido un telegrama del cuartel general griego, fechado en Eskicheir, desmintiendo las noticias de origen turco las cuales afirman que los kemalistas hayan cortado el ala derecha del resto del ejército griego.

El ala derecha sigue avanzando sin perder el contacto con el grueso del ejército.

### Disturbios en Irlanda

Belfast, 31.—Anoche ocurrieron grandes disturbios en los barrios donde predominan los elementos nacionalistas.

Las colisiones se libraron entre los católicos, los protestantes y los ulsterianos.

Los ulsterianos empezaron la colisión, agrediendo a los católicos.

Estos contestaron armados de fusiles y arrojaron una bomba.

Se realizaron diversas tentativas de prender fuego a los edificios.

Hoy se han reproducido los disturbios que han sido menos violentos.

Desde el domingo han declarado la huelga del hambre 20 sinefeiners, que fueron internados en la cárcel de Stike, los cuales protestan de que a otros que habían sido condenados militarmente se les haya puesto en libertad.

Unos 400 sinefeiners que están encarcelados han manifestado que secundarán la huelga llamada del hambre si aquellos compañeros no son puestos en libertad inmediatamente.

En los recientes tumultos se han registrado 6 muertos y numerosos heridos.

### Alemanta

#### Se levanta el estado de sitio

Berlin 11.—Ha sido levantado el estado de sitio en las regiones de la Alemania Central, donde aun existía aquel régimen.

Con ello se considera completamente pacificada toda la región central de Alemania.

#### Muerte de von Bulov

Berlin 31.—Ha fallecido el mariscal von Bulov que tan importante papel desempeñó en la última guerra.

#### El entierro de Erzberger

Berlin 31.—En Biberach se ha verificado el entierro de Erzberger.

El canciller pronunció un discurso enalteciendo los servicios prestados por Erzberger al Imperio.

Los elementos del Centro Católico de Nuremberg (Baden), ha pedido que se erija una capilla expiatoria en el lugar donde el «leader» fué asesinado.

#### Manifestaciones contra la reacción

Berlin 31.—Cálculase que han asistido más de 500 mil personas a la manifestación celebrada hoy en favor de la República y contra la reacción.

En La Orgesch, Beraslat y Frankfort se han celebrado manifestaciones análogas.

#### Acto suspendido

Berlin 31.—Las autoridades han suspendido el acto público que debía celebrarse para conmemorar la batalla de Tannenberg.

#### Entrega de oro a los aliados

Berlin 31.—El presidente del Banco del Imperio ha manifestado que ha entregado mil millones en oro a los aliados.

### Suiza

#### Vendrá a España el ex-emperador don Carlos de Austria?

Berna 31.—El Consejo Federal ha prolongado la autorización de residencia al ex-emperador don Carlos de Austria.

En vista de que España no ha contestado a la petición y que el ex-emperador demanda trasladarse a dicho país, el Gobierno ha rogado a España que conteste referente a dicho asunto.

La decisión del Gobierno español se publicará oficialmente.

### Insurrección en la India

Londres 31.—Las últimas noticias recibidas de la India acusan mucha gravedad en la insurrección que las tribus mophias han declarado contra Inglaterra.

Los mophias atacaron a las tropas que auxiliaban a Malakuran.

Los ingleses rechazaron a los rebeldes después de haberles causado 500 muertos y cerca de mil heridos.

Duró la lucha más de cinco horas, que fué sostenida con increíble vigor por los mophias.

Esto demuestra, dicen los corresponsales, el increíble desprecio de la vida de que están dando prueba los rebeldes.

De Calicut dicen que se ha proclamado la Ley marcial en las provincias de Valluvanad, Ponaci, Kuramabranath y Vinnath.

Telegrafían de Madras que la policía tuvo que intervenir, a tiros, en la colisión que se libró entre los indios y mahometanos contra los partidarios agitados de los antidrávidos.

## CRONICA DE LA GUERRA

### El huracán

Ezequiel Endérez cuenta en «La Libertad»:

«Los soldados que tomaron parte en las «razzias» del día 23 por las kábilas de Frajana y Tizta cuentan curiosos relatos de la destrucción de estas kábilas, furiosamente asaltadas por nuestros soldados.

El vendaval de la guerra pasó por aquellos tranquilos adueros y se llevó en un soplo todo el poblado moro.

«Las casas—dicen los soldados—estaban cerradas con candados. Temían, sin duda el asalto. Hubo puerta que fué difícil echar abajo a culetazos. Pero, al fin, cedían, y entramos—siguen diciendo—en avalancha, no dejando nada en su sitio, nada sano. Vasijas, arcones, ropas, todo rodaba por el suelo hecho trizas. ¡Oh! ¡Cómo gozábamos entonces!

Todas las noches sin dormir, todos los sustos, todas las angustias de ver caídos en sangre a nuestros hermanos, nos las cobrábamos ahora destruyendo los ajuares moros.

Cuando ya no quedaba títere con cabeza, arimábamos paja y prendíamos fuego a las casas.

«No se veían moros?—preguntamos.—Cuando nosotros llegamos—contestan—todos habían huido... Si, un moro, de unos cincuenta años; pero fuerte y ágil; como todos los moros, cayó en nuestro poder... Salió de entre las llamas dando saltos y gritos salvajes... Cuando le detuvimos, gritaba: «¡No tener armas!... ¡No tener armas! Perdón vida española!»

«Efectivamente, se le registró y se le halló una gambia de más de medio metro... Nosotros le hubiéramos fusilado—dicen—pero el capitán lo llevó preso al zoco. No; lo que no comprendemos—añadían—cómo lo han soltado al día siguiente.»

### Un combate cualquiera

Leopoldo Bejarano, manda a «El Liberal»:

«El de ayer, el de hoy, el de mañana seguramente. Todos se parecen estos combates que se traban para llevar convos o para establecer blocaos.

De vanguardia, como tropas de choque, los legionarios o los regulares de Ceuta.

Detrás, cinco o seis batallones de los que acaban de llegar de la Península. Caballería. Unas piezas; muchas piezas...

Si la columna se mueve hacia el Atalayón los tiros empiezan a la altura de los Lavaderos. (Reléanse las crónicas de la campaña de 1909.) Si se sale por el zoco el Had de Beniscar, empezamos a tirar apenas traspuestas las alambradas del campamento.

Primero tiran los «pacos». Un disparo. Dos disparos... En el acto contestan las baterías de las posiciones. Y despliegan los legionarios y regulares que pronto se distancian, pegándose al terreno y eligiendo cada individuo su ruta, seguros de sí mismos.

La columna, en tanto, hace un alto en la marcha. Se oye el crepitar de nuestra fusilería. Los Legionarios y los Regulares tiran poco y sobre seguro. Ya no se les vé. Al fuego de los cañones de los campamentos se une el fuego de los cañones de la columna, rápidamente emplazados.

Y la columna avanza. ¿Dónde está el enemigo?... No se le atisba y apenas se oye el silbido de sus balas.

Pero se ordena que se desplieguen unas compañías de los batallones peninsulares.

Estos despliegues tienen más solemnidad que los que acabamos de ver practicar a los Legionarios y a los Regulares. Mientras éstos salen rápidamente al frente y se adentran con desenfado, aquellos, sujetos a las voces de mando reglamentarias, pierden tiempo y pierden iniciativas. Las guerrillas marchan alineadas, los hombres el fusil horizontal y con paso rítmico...

«¡A ver! ¡Esas distancias! ¡Dos pasos de hombre a hombre! ¡Seis de escuadra a escuadra!

Si no fuera porque la artillería atruena el espacio y porque allá, a lo lejos, se escucha el tirote de la vanguardia, nos creeríamos en unas maniobras de Carabanchel.

«¡Los sostenes, ródilla en tierra!...

No hay nada que objetar a la perfecta instrucción y a la más perfecta disciplina de las tropas recién llegadas. Pero esto, ¡ay!, no es Carabanchel.»

### ¿Qué es el Gurugú?

Copiamos de «La Tribuna» de Madrid:

«El Gurugú no es un monte: sino un macizo montañoso que contiene varios montes: por eso se llama Gurugú, que entre los kalais significa agrupación de montes; una cosa así como «Siete Picos» en el Guadarrama. La península de Tres Forcas, en cuyo litoral de Levante se asienta Melilla, es un gran macizo rocoso que surge de otro macizo no menos importante y que avanza sobre el mar, formando el saliente más importante de toda la costa marroquí.

Si fuera más estrecho, sería un cabo; como su extensión es bastante considerable, recibe el nombre de península. Dentro de esa península y partiendo de Sur a Norte, se cuentan tres grupos o macizos montañosos, que a su vez se subdividen en grupos más pequeños. El más meridional, pegado al continente, es el de Beni-Faklan (fracción de Beni-Sidel), enlazado con el sistema orográfico de Beni-bu-Iffor.

Los dos están casi fuera de la península, y por eso no hablamos de ellos. Ya lo haremos cuando escribamos algo sobre las cuencas mineras. El segundo es el Gurugú o montes de Mazuza, en cuyo territorio y parte del de Beni-Chicar está enclaustrado. El Gurugú comprende tres masas rocosas perfectamente distintas: la «Tazuea» (meseta), el «Yebel» Sidi-Ahmed-el-Hach y el «Yebel» Beni-bu-Gomaren.

Melilla está frente a estos dos últimos «Yebel», o montes. La Tazuea mira al Sur, o sea a la parte opuesta de Melilla, y el «Yebel» de Sidi-Ahmed-el-Hach es el núcleo central y oriental del Gurugú o conjunto de montes. Tres ríos o torrentes de poquísima importancia y un número crecido de barrancos cortan los costados de esta ingente masa montañosa cuyo pico más alto tiene una cota de 879 metros sobre el nivel del mar que casi lame sus estribaciones orientales.

Estos picos reciben diferentes nombres y alguno se ha bautizado en Melilla públicamente con el remoque de «El gorro frigio», porque su silueta recuerda la forma de este calumniado cubrecazas. Los moros llaman a los picos principales

«Kol-la» (725 m.) en la Tazuea, Basbel, sobre el Ahmed-el-Hach (791) y Taguil-Griat, en el mismo monte (con 876 metros.)

Además hay otros mogotes menos importantes, como el que corona Sidi-Musa, que no tendrá menos de 600 metros de cota. Entre el Yebel-Ahmed y el Yebel Beni-bu-Gomaren están los únicos poblados que contiene el Gurugú, todos ellos mirando a la plaza. Estos poblados son los de Mazuza, Farjana, Mezquita y Beni-Gomaren.

El famoso Río de Oro (entre los naturales «Uad-Beni-Chchicar»), nace en la meseta o «Tazuea» al Sudoeste del monte Gurugú y baja por la vertiente occidental rodeando la sierra y partiéndola en dos por el lado septentrional, hasta desembocar, por el llamado valle o collado de Farjana, en el Mediterráneo, a cortísima distancia de la plaza; tan corta que al crecer los barrios modernos de la ciudad hubo por precisión que ocupar el lecho del río y se varió su itinerario, echándole más al Este.

El actual Parque Hernández está emplazado sobre el antiguo álveo de Río de Oro.

Todavía no para aquí el terrible Gurugú, sino que saltando, digámoslo así, por la minúscula llanada que se ha utilizado para construir la ciudad moderna y dejando aquí y allá pequeña cudad o colinas, que forman un cinturón alrededor del peñón central o «Pueblo» (la vieja Melilla), constituyendo la línea de fuertes que defienden el campo: San Lorenzo, Camellos, Cabrerizas, Rostrogordo, etc., reaparece en el «Yebel-Uark» o cabo de Tres Forcas, que es una solución del Gurugú y que no termina sino en la punta más septentrional, hasta hundirse en el mar.

El Yebel-Uark, constituye el territorio de la cábila de Beni-Chicar, donde las lomas, las colinas y los montes se suceden unos a otros como un oleaje petrificado, con alturas que oscilan entre 100 y 300 metros. De este Yebel son el monte de Hidun, Sidi-Amaran o Amarach, ocupado recientemente por nuestras tropas, Tizta y otros de menor consideración.

El Gurugú, propiamente dicho, mide unos diez kilómetros de Norte a Este por siete de Oeste a Sur, en su parte mas ancha. Ahora bien: ¿cuántos hombres se necesitan para ocupar el Gurugú e impedir que los rebeldes puedan escalar las alturas, metiéndose por los barrancos, únicos accesos de aquellas salvajes rocas, que no

ceden la palma al famoso laberinto de Creta? No somos técnicos, pero desde 1909 estamos contemplando como siete u ocho mil soldados, repartidos entre el Atalayón, Sidi-Ahmed, Sidi-Musa, Taguil-Manin, los lavaderos, Zafuairiat, Mari-Guari y los que hemos tenido que abandonar (pues no se oye hablar de ellos), Kol-la, Basbel y Hardú, esto es, la cintura Nordeste del monte, apenas pueden descansar, hostilizados siempre por la morisma.

De donde deducimos, salvo rectificaciones técnicas autorizadas, que para dominar el Gurugú serían precisos 15,000 a 20 mil hombres. La mitad de la tropa que hay en Melilla... ¿Qué íbamos a emprender después?

Bien está el Gurugú donde lo han puesto. En 1911 visitamos la posición de Hardú, la más importante del interior del monte, donde habrá un fortín con veinte soldados y un sargento. Una pista militar construida a costa de enormes trabajos nos permitió subir a caballo hasta allí. El panorama era maravilloso; pero para gozado en una hora. Permanecer allí equivalía a vivir en el Chimborazo. De noche venían las hienas a pedir las sobras del rancho: en vano, porque las sobras y lo demás se las comían por la tarde unos milanos o gavilanes—entre una cosa y otra—pájaros vistosos, con las alas y colas rayadas de blanco, que de lejos parecían palomas; tan abundantes eran.

En el fondo de los barrancos insondables castañeteaban sus mandíbulas los chacales y gruñían los zorros como carneros grandes. Y para completar la fauna montaraz nos dijeron que había culebrones de tres varas y lagartos y camaleones como moscas en una cuadría.

Bien, bien está el Gurugú donde lo han puesto.»

## ACADEMIA TELÉGRAFOS "CORMENZANA"

Rambla, 45 Frente al Instituto

El 10 de Septiembre próximo se abrirá en esta Academia una Sección especial para ingreso en las Academias militares, a cargo de competente profesorado Militar y Licenciados en Ciencias y Letras.



# Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita MEDINA Y C.<sup>ía</sup> (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.<sup>ía</sup> NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.



### A QUIEN CONVENGA

Hombre con teoría y práctica, como también en la recomposición y construcción de volantes nuevas, se ofrece para cuidar un ómnibus en cualquier punto de la Isla, los días que sean necesarios.  
Para más informes, Onofre Nicolau, calle de Ribas.—Son Sardina.

### AVISO

A los asegurados en el BANCO VITALICIO DE ESPAÑA pertenecientes al ejército en activo y residentes en Baleares.  
Para comunicarnos algo que puede interesarles, se ruega pasen a la Delegación en Palma (Conquistador, 42) de 9 a 1, días laborables.—El Delegado.

### Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros Riera et C.<sup>ía</sup> S. en C. PALMA DE MALLORCA

Depósito: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.—Teléfono, 34.

Fábrica: Calles, Gabriel Maura y Son Campos.—Son Sueret.—Teléfono, 16.

### Jóvenes sin carrera

Gratuitamente podréis adquirir una fácil que os permitirá vivir con desahogo, que enseña HISPANIA.—Bruch, 48, Barcelona.  
Detalles: José Cabrer. Olmos, 118-2.º.—Palma de Mallorca.

### ROMANA

Se comprará una de 50 o más Kilogramos, en buen estado. Para informes: Sindicato, 80.

### La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

### BANCO DE LA UNIÓN

Se necesitan Agentes para la Isla, a sueldo y comisión.

Informes: Inspector General, D. Rafael Liadó.—San Elias, 15.—PALMA.

### Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito

Plaza de Eusebio Estada, 25

Palma de Mallorca

### ¡INQUILINOS!

Audid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma.

Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

### SENSACIONAL

El **Charolín Marco** suprime a los limpiabotas, lustra, tiñe y conserva el calzado.

De venta: Zapaterías y tiendas de curtidos

### Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

LANA Y SERRIN  
SALVADOR GALINDO.—Paseo de Sagrera, 19.—Palma.

### CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA.

Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

### OBJETOS DE CULTO

Arte religioso. Libros litúrgicos.  
ALFONSO HOLL.—Palafres, 3.—PALMA.

# SIFILIS

## ROOB LAMBER

EL ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

# VENEREO

## CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Un caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

## OFREZCO GRATIS

### A LOS COMERCIANTES

toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.

DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

## Bolsa del Trabajo

### COLOCACIÓN

Jóven de 27 años desea colocarse como cartero, cochero o mozo de almacén. Inmejorables informes.

Razón: En esta Agencia de Anuncios.

### Sirvienta

Se desea de alguna edad y buenas referencias. Informarán en la redacción de este periódico.

### SE OFRECE

Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes, y fianza si se exige.

Informarán: Agencia Anuncios, Sintas, 16.

### Se ofrece

Montador mecánico ELECTRICISTA sabiendo bien su obligación.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Barbero

Se ofrece un oficial. Informarán, calle de la Gloria, núm. 10, de 12 a 2.

### CRIADA

Se desea para todo el servicio de la casa. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### TRABAJO

Se facilitará a persona que sepa construir cestas y muletas de palma, aun que resida fuera de la capital.

Informes: Danús, 14, 2.º-PALMA.

### JOVEN

Se ofrece para secretario, despacho o como dependiente.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### JOVEN DE 22 AÑOS

Modestas pretensiones, se colocaría en oficina como contable, auxiliar, secretario o cargo análogo.

Inmejorables informes. Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

### Joven de carrera

Desea colocación en secretaría particular, despacho, oficina o almacén. Pretensiones modestas.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

## Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

## Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

## Pintor decorador : BARTOLOME ABAT :

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

# ULTIMAS NOTICIAS

## DE MADRID

### Incorporación del cupo de 1920

Madrid 1 a las 3.—Se ha facilitado una nota del Ministerio de la Guerra diciendo que pronto se dispondrá la incorporación de los individuos pertenecientes al cupo de instrucción de 1920.

### Comentarios sobre la guerra

#### «La Epoca», publica un artículo acerca de las próximas operaciones en Marruecos

Madrid 1 a las 1.30.—«La Epoca» publica un artículo encaminado a preparar la opinión sobre las operaciones que han de efectuarse en Marruecos, para desvanecer la creencia, muy generalizada, de que el avance se realizará con pequeños sacrificios.

Formula varias consideraciones sobre la moral de los reñidos y sus posibilidades militares.

Deduce de ellas que serán casi inevitables dos encuentros duros entre ambas fuerzas.

Añade que no es preciso avanzar pronto sino hacerlo bien.

Apunta las medidas que ha adoptado el Gobierno que procura reunir un ejército suficiente para las necesidades de la campaña, dotado de todos los elementos indispensables.

#### La prensa y la opinión españolas exigen la depuración de responsabilidades en el desastre de Annual

Madrid 1 a las 2.15.—Se ha venido diciendo que las Juntas de Defensa renunciaban a intervenir en la depuración de responsabilidades de los sucesos de Melilla, estando propicias a rectificar sus acuerdos sobre concesiones de recompensas.

Lo primero no parece confirmarse, pues «El Imparcial» coincidiendo con «El Sol» se duele de que pasen los días sin tener noticias de la labor de información encomendada al general Picasso.

«El Imparcial» dice que la opinión sólo pide que se separe de las filas a los que deban serlo, castigando moral o materialmente a los causantes indirectos de la catástrofe de Marruecos.

«El Sol» sospecha que queden impunes los causantes del desastre de Annual, a causa de que ello desmoralizaría el ejército.

Llama la atención del Gobierno sobre si conviene emprender operaciones mientras no se haya depurado si hubo o no culpables en Annual en donde había ocho mil hombres llegando sólo dos mil a Monte Arruit.

Añade que el Gobierno ha contraído el

compromiso de publicar las responsabilidades castigadas.

«El Liberal» dice que nada se sabe de la labor de Picasso y no se habla de condenas y en cambio sí de grandes premios.

No hay que olvidar que se ha puesto a 25 mil hombres en el trance de la derrota y que aun hay quien sigue acusando ante el juez especial.

«El Liberal» dice que nada se sabe de la labor de Picasso y no se habla de condenas y en cambio sí de grandes premios.

No hay que olvidar que se ha puesto a 25 mil hombres en el trance de la derrota y que aun hay quien sigue acusando ante el juez especial.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 31 a las 22.00

Interior contado.	67'10
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p.8.	93'00
Amortizable 4 p.8.	89'50
Acciones Banco de España.	505'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	83'00
Francos.	60'10
Libras.	28'51
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	90'00
Duro Feiguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	87'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	00'00

Barcelona 31 a las 22.00

Nortes.	56'70
Alicantes.	56'60
Francos.	60'00
Libras.	28'57
Dollars.	7'68
Liras.	33'70
Marcos.	9'10
Francos Suizos.	131'00
Coronas.	1'00
Francos Belgas.	58'35
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Andaluzes.	00'00
Orenses.	00'00
Coloniales.	60'50
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00

### Noticias de Ibiza

#### No se celebra sesión municipal.—Se celebrará el viernes

Ibiza 31, a las 19.—Por falta del número reglamentario de concejales no ha podido celebrarse la sesión municipal en la que el alcalde Juan Hernández tenía que presentar la dimisión.

Esta se celebrará el viernes por segunda convocatoria.—E. A. F.

de hortalizas y ha conferenciado con el comandante de marina para dar facilidades a los pescadores de Vilasar para permitir el pescado que dificultan otros importadores.

Ha manifestado el gobernador que ha conseguido introducir y mejorar el abastecimiento de carne de buey y que ahora gestionará lo relativo a la carne de carneiro indicando que podría comunicar una nota sensacional.

El gobernador está dispuesto a conseguir enérgicamente el abaratamiento de los viveres y hacer cesar en los abusos, quejándose de la poca ayuda que le presta el público que paga y no denuncia.

#### Consejo directivo especial de retiros obreros

Barcelona 31 a las 21.—El lunes se efectuó la constitución del Consejo directivo especial de retiros obreros presidiendo el gobernador y asistiendo casi todos los consejeros de la caja.

El señor Valles y Pujals era nombre de la Mancomunidad hizo constar su satisfacción por haber asistido, iniciando así su participación en el Consejo.

Se nombró presidente a don Luis Ferrer y Vidal.

Levantada la sesión el gobernador envió un telegrama al ministro del Trabajo informándole del acto llevado a cabo por la comisión ejecutiva.

### A favor de los soldados de Marruecos

Barcelona 31 a las 21.—La junta de seguros terrasense contra accidentes del trabajo, ha acordado encargarse de que los soldados heridos que vuelvan a Marruecos estén asegurados en dicha entidad, ofreciendo además indemnizar en la forma que dispone la ley a los asociados que queden inutilizados luchando en la guerra.

### Pastorales que hablan de la lucha en Marruecos

Barcelona 31 a las 21.—El Cardenal Arzobispo de Tarrogonia y el Obispo de Lérida Dr. Miralles han publicado pastorales referentes a la lucha de España con Marruecos estimulando a que se contribuya a las suscripciones.

### Llegada de un batallón

Barcelona 31 a las 21.—A las diez de la mañana ha llegado en un tren especial el batallón de San Quintín de Figueras compuesto de 1045 plazas.

Le manda el teniente coronel Ricardo Anias.

Fueron recibidas las fuerzas por las autoridades militares y a su llegada se les sirvió un rancho amenizado por la música del regimiento de Alcántara.

A las 12 ha salido el batallón con destino a Valencia.

### Las suscripciones

Barcelona 31 a las 21.—La suscripción pro-ejército asciende a 190467'80 pesetas y la pro-hospitales a 37848'60.

### Aviadores que se ofrecen

Barcelona 31 a las 21.—Además del ofrecimiento del aviador Joaquín Bayón para pilotar el aeroplano «Cataluña» ofrecido por el Aero Club, se han dirigido al mismo ofreciéndose también como pilotos el capitán de ingenieros Joaquín Bey, nacido en Cataluña, el capitán aviador Carlos Morenes Vizconde de Alson y el hijo del Marqués de Gini.

### El homenaje a Rafael Casanova

Barcelona 31 a las 21.—Con motivo del homenaje que anualmente se celebra en honor de Rafael Casanova, ha circulado un documento dirigido a los alcaldes de Cataluña pidiéndoles que el once de Septiembre izen la bandera catalana y envíen un ramo para la corona que ha de ponerse al pie del monumento a Casanova.

### Ha fallecido el Abad de Monserrat

Barcelona, 1 a las 2.15.—Hoy ha fallecido el Abad de Monserrat, padre dominico José Deas, de 84 años.

Ejerció el cargo durante 27 años, habiendo restaurado la mayor parte del Monasterio y construido el ferrocarril de Cremallera.

Fué el alma de las fiestas celebradas para conmemorar el milenario del descubrimiento de la Virgen.

Después de 27 años de gobierno y a los 75 de edad presentó la renuncia de la abadía.

La Santa Sede se la admitió, decretando que se eligiere un Abad coadjutor, pero que el padre Deas conservase toda su vida el título de Abad de Monserrat.

Fundó los prioratos de Milagro, Solco-la, Huesca y Pueyo, y personalmente varias misiones y el colegio de Manila.

### Notas agrícolas

#### Uo procedimiento sencillo para nivelar

En las explotaciones agrícolas es frecuente el caso de tener que medir la diferencia de nivel entre dos o más puntos del terreno, para trazar una acequia, para distribuir el agua de riego en un campo, etcétera.

Con un buen nivel y algunos conocimientos en el arte de la nivelación, el problema es sencillo de resolver; pero sin éstos elementos puede parecer insoluble e mucha gente.

No lo es, sin embargo. Con un poco de habilidad y algunas herramientas de carpintero, cualquiera puede construir un nivel suficientemente exacto para cortar distancias; y con algo de cuidado le será fácil utilizarlo sin riesgo de incurrir en graves errores.

El nivel, consiste, sencillamente, en una tabla cepillada, de forma cuadrada o rectangular, sujeta por su centro a una regla o palo de metro y medio de longitud, con un tornillo o clavo que la permita girar a presión suave.

En dos vértices o esquinas correspondientes a un mismo lado de la tabla (que quedará el más alto cuando se llave al terreno) se sujetan con puntas o horquillas dos bramanes con pesos colgados en el otro extremo.

Si al colocar la tabla de canto, apoyando el palo en el terreno, se la hace girar

## Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre  
Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas  
Fundada en 1916

### Resumen del resultado obtenido en las convocatorias militares en los años 1917 a 1920

En Infantería, 12 plazas. En Artillería, 11 plazas (con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919). En Ingenieros, 1 plaza. En Intendencia, 1 plaza.

### Resultado en la convocatoria del año actual

APROBARON TODOS LOS EJERCICIOS

En Infantería. —Don Francisco Vaurell y Don Antonio Bonet.  
En Artillería. —Don Gabriel Morell, Don Juan Pons y Don Antonio Bonet.  
En Ingenieros. —Don Enrique Alcover (con el n.º 7 y con 8 meses de preparación).

APROBARON EL PRIMER GRUPO COMPLETO

En Infantería. —Sres. Nicolau, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcías, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués . . . . . TOTAL 11  
En Artillería. —Sres. Ramis de Aireflor, Villalonga Blanes, Palmer, Nicolas, Simonet, Clar, Servera, Soriano, Garcías, Homar, Sitjar, Font, Truyols y Qués . . . . . TOTAL 14  
En Ingenieros. —Sres. Simonet, Sitjar, Palmer, Rodriguez, Alcover y Cardó . . . . . TOTAL 6  
En Caballería. —Sres. Villalonga Blanes y Ramis de Aireflor . . . . . TOTAL 2  
En Intendencia. —Sres. Jaume y Cerdó . . . . . TOTAL 2

Para Octubre nuevo y espacioso local Académico con jardín, Gimnasio cubierto y salas de estudio.

Para informes y reglamentos, HARINA, 4-2.º

Curso Oficial, empezará en 15 Septiembre

## Mac Andrews C.º Limited

### El vapor MAGNHILD

Saldrá de este puerto el 8 de Septiembre, admitiendo carga para Londres, Liverpool etc., Amberes y Hamburgo.

Para informes: La Comercial S. A. Victoria, 14 bajos.

de modo que ambas cuerdas estén en contacto con otros dos lados de la tabla, el lado superior marcará una línea horizontal. Dirigiendo por esta línea la mirada se apreciará fácilmente cuáles son los puntos más altos y cuales los más bajos con relación a la tabla. Si en cada punto se coloca, verticalmente, una regla con divisiones métricas o se mide la altura desde el suelo al sitio en que corte la visual a la regla, será fácil calcular la diferencia entre las alturas medidas sin que haya de tenerse en cuenta la altura de la tabla-nivel sobre el suelo.

#### Productos que pueden obtenerse de la leche de vacas

Todo el mundo sabe que de la leche se obtienen la manteca y el queso; y también es sabido que se la esteriliza para conservarla y que se la condensa o se la reduce a polvo para disminuir su volumen.

Pero, además de estas conocidas aplicaciones, tiene otras, ya en la medicina ya en la industria.

En medicina se emplean productos llamados Kefir, Leben, Beerstein y otros análogos, que son leches agriadas de un modo especial y notables por sus efectos curativos en diversas enfermedades del estómago.

En la industria, la leche es base de numerosos productos. Así, el ácido láctico se obtiene por fermentación del suero; la lactosa o azúcar de leche, por evaporación del mismo suero, a baja temperatura, en aparatos de vacío.

Pero la mayor variedad de los productos lácteos se encuentra en los derivados de la caseína, que se obtiene por coagulación de la leche desnatada, y que, siendo insoluble, puede solubilizarse mediante la acción del bicarbonato de sosa, constituyendo así un alimento excelente para enfermos.

Con la caseína se preparan numerosos alimentos, colas, pinturas, etc.; siendo muy de notar entre los diversos derivados de esta substancia, la materia dura, elástica, translúcida, capaz de ser teñida de cualquier color que tiene iguales aplicaciones que el celuloide, ofreciendo, a la vez, la inapreciable ventaja de no ser inflamable.

manos ante un fuego en donde se ha asado una liebre para que tenga que purificarse antes de que pueda volver a tratarse con los de su tribu.

El odio, el horror que los mamacuas muestran por las liebres y los conejos lo explica la leyenda siguiente:

Parece ser que en tiempos remotos cuando el hombre fue creado, la liebre no tenía el labio partido. La luna envió una liebre al recién creado para que le notificase el siguiente mensaje: «Como yo he muerto y no he vuelto a nacer de nuevo». Encolerizóse la luna por esta torpeza y le tiró un palo a la cabeza que le partió el labio; la liebre echó a correr.

Desde entonces la liebre tiene el labio hendido y siempre huye. A consecuencia de esto, los mamacuas no comen liebre.

Las mujeres y los cabellos largos.— Puede ser muy graciosa, pero ya no es de provecho para ninguna muchacha, que trabaje en los Estados Unidos, llevar el cabello cortado. El cabello largo, recogido en un moño a la antigua, bellamente, es el que prefieren los serios «managers» de las grandes tiendas y oficinas.

Una gran compañía de Hartford ha anunciado que en adelante desaparecerán de su nómina todas las empleadas que tengan el cabello cortado, en esas melemas que tanta picardía y gracia «bchemie» dan a las muchachas.

Y la cuestión es que la medida tomada en Hartford ha repercutido en Nueva-York, y los directores seleccionan ahora sus empleadas por los cabellos. «El Employments Bureau de la Y. W. G. A. dice que sólo le piden empleadas con el cabello largo, y aconseja a todas las que quieren empleos que se dejen crecer el pelo o usen postizos para buscar trabajo.

La Aetna Insurance Company, de Hartford, la primera gran Compañía que destina a las mujeres con cabello corto, tiene 8.000 empleadas en su oficina principal. El «manager» Frank K. Daniels dice que la razón por la cual se ha tomado esa medida es porque «la Compañía quiere mujeres que trabajen y no amazonas de circo».

PSICOLOGÍA DEL ANUNCIO.—Sobre este tema ha hecho un periodista inglés estudios especiales, que pudieran titularse «La psicología del anuncio». Resulta de estas investigaciones, que para producir algún efecto, todo anuncio debe aparecer unas diez veces aproximadamente en el mismo sitio. A la primera, para el lector pasa inadvertido, a la segunda, lo ve casualmente; a la tercera, lo lee, a la cuarta, se informa del precio del artículo anunciado; a la quinta, toma nota de donde se expende; a la sexta, habla de él a su mujer; a la séptima, forma propósito de adquirirlo; a la octava, lo adquiere; a la novena, habla de él a sus amigos, y a la décima, cada amigo habla de él a su mujer respectiva.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL LIBRO MÁS CARO.—El precio más alto que se ha pagado por un libro fué de 300.000 pesos, en la venta de la célebre colección de Yates Thompson, en Sotheby (Inglaterra).

El renatador tuvo que sostener un verdadero asalto, pues eran muchos los interesados en adquirir dicho tomo, que era el «Libro de horas de Juana VI, reina de Navarra», y contenía 108 preciosas miniaturas. Después de una reñida puja fué adjudicada la obra a Mr. Kuareltitch, acudado propietario del «Pall Mall Gazette».

LA LIEBRE, PLATO PROHIBIDO.—Hay un pueblo en el Sur de Africa, las mamacuas, que jamás comen liebre; es más, hasta que un individuo se caliente las

## De Barcelona

### El gobernador y el pleito de las empresas con las asociaciones del personal de teatros

Barcelona 31 a las 21.—En lo relativo al pleito de las empresas y las asociaciones de personal de teatros el delegado del gobernador en las gestiones que practica ahora con la intransigencia del sindicato musical que formula unas pretensiones inadmisibles para los empresarios.

El gobernador ha manifestado que si continua esta intransigencia llegará a prohibir que toquen, poniendo las bandas militares a la disposición de las empresas cosa que ya se hizo en San Sebastián.

### La asamblea de la Mancomunidad.—Tercera sesión

Barcelona 31 a las 21.—A las once ha empezado la tercera sesión de la asamblea de la Mancomunidad dedicada a la neología de los diputados Monegal y Lazala.

Se han nombrado varias comisiones.

El nuevo Consejo se ha hecho snios los proyectos y el acuerdo presentados por el Consejo anterior, levantándose la sesión para reunirse los diputados por secciones.

### El gobernador y las subsistencias

Barcelona 31 a las 21.—El gobernador ha inspeccionado hoy el mercado central